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FESTA NA UNIOESTE
Sai lista de aprovados no Vestibular 2017

No fim da tarde de ontem, a Unioeste (Universidade Estadual do Oes-
te do Paraná) divulgou a relação dos 1.228 aprovados no Vestibular
2017, nos 65 cursos dos campus de Cascavel, Toledo, Marechal Cândido
Rondon, Foz do Iguaçu e Francisco Beltrão. O anúncio das listagens
dos calouros foi motivo de muita comemoração, inclusive com lágrimas

LORENA MANARIN

de alegria. O tradicional trote invadiu a Universidade, como no campus
de Cascavel (fotos). O primeiro lugar em Medicina - curso mais concor-
rido da instituição - foi Pedro José Bernart Battisti, 18 anos, de Casca-
vel. Neste caderno especial, confira a relação dos aprovados por campus
e curso.
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Demitidos
120 funcionários 

da Unioeste 
e do HU
l Cascavel 06

Richa está 
em Cascavel 

para demolição 
do cadeião
l Policial 09

Toledo encerra o ano 
de 2016 com ruas e 
avenidas, em várias regiões 
do perímetro urbano, 
mais bonitas, seguras e 
iluminadas. As obras são 
executadas com recursos do 
Ministério das Cidades.

Muitas famílias já pegam 
a estrada para as festas 

de Natal e Ano Novo. 
Apenas no trecho de 385 
quilômetros da BR-277, 
entre Foz do Iguaçu e 

Guarapuava, a estimativa 
é de tráfego de 670 

mil veículos. Essa é a 
quantidade esperada 
apenas no período de 

19 de dezembro a 1º de 
janeiro. 

l Oeste 07

Desde semana passada, 
o movimento na 

rodoviária de Cascavel 
já é intenso. Mas 
promete ser ainda 

maior hoje e amanhã, 
quando milhares de 
pessoas viajam para 
este Natal. Empresas 
com linhas regionais e 

interestaduais colocaram 
ônibus extras para 

atender à demanda maior 
desta época. 

l Cascavel 06
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Governo propõe reforma trabalhista e vai
liberar saque do FGTS de contas inativasPACOTE DE MEDIDAS l 

05

Mesmo com crise, PR tem
avanços no PIB de cidades

ESTÍMULOS À ECONOMIA

Um programa que libera recursos para investimentos 
com taxas e prazos diferenciados ajuda o Estado a en-
frentar um período de crise aguda. Estudo inédito do 
Ipardes mostra que o Paraná Competitivo promoveu 

crescimento do PIB em 81% dos 77 municípios que re-
ceberam recursos do programa de 2011 a 2014. Um dos 
municípios que colhem bons resultados é do Oeste, Ma-
telândia, que é referência no agronegócio. l Oeste 07

l Oeste 07

Mais bonitas
e iluminadas

Empresas dos mais diversos segmentos, como fábrica de cimentos, receberam incentivos do Paraná Competitivo
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Mario Eugenio Saturno é tecnologista sê-
nior do Instituto Nacional de Pesquisas
Espaciais (INPE) e congregado mariano.

O espetáculo que não veio

Mario Eugenio Saturno

O desespero do Judiciário A hora certa de aplicar o fungicida
 Ricardo Silveiro Balardin 

falecimentos

Ricardo Silveiro Balardin é doutor em Crop
and Soil Sciences, Plant Pathology pela 
Michigan State University e PHD em fito-
patologia e fitotecnia

10/01/1986
O presidente José
Sarney confirmou
que o Oeste do
Paraná participaria
do programa de
assentamento de
famílias por meio
da reforma
agrária. Vinte mil
alqueires, nas
regiões de São
Miguel do Iguaçu e
Medianeira,
seriam destinados
ao programa. A
fertilidade do solo,
bom às práticas
rurais, foi
determinante para
a escolha,
conforme Sarney.

Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel

Opinião Sexta-feira, 23/12/2016
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Lula prometeu que depois dos durís-
simos ajustes feitos para corrigir os efei-
tos das crises da década de 1990 viria
o “espetáculo do crescimento”. Como
sempre na história deste País, o que
se viu foram voos de galinha e mais
crises, sacrificando os trabalhadores
que fingiu defender.

Dessa vez, apertado por uma crise
pior e com um elenco de soluções viá-
veis menor, perspectivas mínimas de
crescimento e um imbróglio político ain-
da longe de ser resolvido, o presidente
Michel Temer anunciou a criação de uma
espécie de “ministério do crescimento”
para executar a agenda macroeconômi-
ca do governo. Algo como um comitê
gestor do frustrado PAC (Programa de
Aceleração do Crescimento).

A desvantagem de Temer é que o
governo Lula se caracterizou por um
período de bonança na economia glo-
bal até o furacão subprimes, em 2008,
que só mais tarde internalizou o desas-
tre global nas economias periféricas.

Lula foi poupado das confusões polí-
ticas por conta da habilidade de Mário
Garnero. Operando em Cuba, ele conci-
liou o lulismo com a Casa Branca. Com
a rendição de Lula ao “mercado”, na
aliança com o empresário José Alencar,
foi chamado o tucano Henrique Meirel-
les para o Banco Central e os ajustes
vieram com os trabalhadores neutrali-
zados e a oposição minimizada. Hoje,
os trabalhadores se sentem traídos e o
empresariado hesita em confiar.

Só quando (ou se) Temer escapar da
guilhotina das delações premiadas que
alvejam destrutivamente a chapa Dilma-
Temer, eleita em 2014 e agora sub ju-
dice, será possível confiar na possibili-
dade de um País menos instável, digno
da confiança dos investidores e de uma
população que sofre no dia a dia os las-
timáveis efeitos de uma crise que po-
deria ser enfrentada nos dois últimos
anos por um pacto nacional, evitando
brigas de rua, trocas de insultos e per-
da de tempo.

Há uma grande confusão entre o Pro-
jeto de Abuso de Autoridades, do Sena-
do, e o Projeto Contra a Corrupção, que
os procuradores da justiça fizeram e jun-
taram o apoio de mais de dois milhões
de eleitores, mas que tinha entre as dez
medidas, quatro problemáticas. Entre
elas, a limitação ao direito ao Habeas
Corpus que, segundo o ministro do STF
Gilmar Mendes, se o projeto tivesse sido
aprovado na Câmara esse direito consti-
tucional teria sido retirado, como acon-
teceu com o AI-5 da ditadura militar. Es-
ses problemas deram aos deputados
coragem para alterar o projeto, inserin-
do artigos para punir juízes e promoto-
res. O Senado deveria aprovar seu pro-
jeto e engavetar o que veio da Câmara.

E dezembro seguiu com agravamento
da crise política, causada por um mem-
bro do STF, Supremo Tribunal Federal, ti-
rando o presidente do Senado, o que não
foi confirmado pelo plenário. Ao contrário
do que todos pensam, Renan Calheiros
não está retaliando a Lava Jato, ele tor-
nou-se réu no STF por retaliação do judici-
ário por algo que ele fez em 9 de novem-
bro: criou a comissão dos supersalários.
Isso ameaça muita gente no Judiciário. E
muitos que consideramos heróis!

Em agosto, segundo levantamento de
O Globo, dos 13.790 magistrados da
Justiça comum brasileira, 10.765 juízes,
desembargadores e ministros do Supe-

No momento em que aparece a quar-
ta ou a quinta folha a decisão começa
para o agricultor que plantou a sua soja.
O que fazer? Aplica ou não o fungicida?
O que é preciso observar? O clima in-
fluencia nessa decisão? Preciso obser-
var se tem inóculo antes de aplicar?

São muitas questões que influenciam
a produtividade do agricultor na hora do
manejo de resistência de doenças e pra-
gas. Para que elas sejam respondidas
de forma correta é preciso entender como
funciona a fisiologia da planta e também
da doença. Sem o conhecimento neces-
sário, a decisão errada poderá afetar toda
a produção. Mesmo utilizando o fungici-
da, mas nesse caso de forma tardia, pro-
vavelmente você terá um controle inefi-
caz e terá de combater um surto de fer-
rugem ou manchas.

É muito importante que fique claro como
funciona o processo. Com quatro ou cinco
folhas, a infecção da soja por manchas,
por exemplo, já aconteceu. A ferrugem, por
ter uma progressão um pouco mais lenta,
está acontecendo. O fato de chover ou não
tem mais a ver com o tempo de evolução
da doença, que no período chuvoso é mais
rápido. Entretanto, a inoculação da soja
está acontecendo, pois em grande ou pe-
quena escala, o vento e a chuva já auxilia-
ram nesse processo.

A dúvida dessa fisiologia acontece,
pois somente no momento do floresci-
mento pleno, em algumas regiões do
Brasil ainda mais tarde é que os sinto-
mas começam a ser vistos pelos agri-
cultores. Mas quando os sinais apare-
cem, o manejo de controle da resistên-
cia fica cada vez mais difícil de ser con-
tido. É sempre mais fácil tratar no co-
meço, do que quando a infecção já to-
mou proporções alarmantes.

Por esses motivos descritos, a apli-
cação do fungicida deve ser no momen-
to em que a doença está se instalando
na planta, mesmo que não tenha sinto-
mas claros de que existe uma doença.
É muito mais recomendável prevenir do
que remediar.

É preciso ampliar o espectro de ação

do fungicida. A partir do surgimento da
quinta folha é o momento em que a
planta está com uma atividade fisioló-
gica muito boa, com um nível de infec-
ção apenas inicial. É nessa hora que o
desempenho da solução tecnológica
atinge o máximo de seu poder. Se o
produtor deixar para agir mais tarde,
quando já tivermos um grau de infec-
ção bastante alto, com certeza a repos-
ta do produto vai cair.

Então com a soja atingindo o cresci-
mento entre quatro ou cinco folhas e
seu florescimento, é a hora exata de
se fazer a primeira aplicação, indepen-
dente de qualquer fator externo, seja
relacionado ao clima ou se de fato exis-
te mesmo a infecção. Não tem como
esperar para ver.

Essa janela de 20 dias, entre o co-
meço e o florescimento, é a hora que o
agricultor precisa fazer a primeira apli-
cação, estar próximo da sua lavoura e
segurar a evolução do inóculo, pois se
deixar crescer, criar inóculo, e houver o
crescimento da área folhear, o fungici-
da não atingirá mais o baixeiro na hora
de aplicar e com certeza terá dificulda-
de para fazer o controle de uma ferru-
gem, por exemplo.

Mas somente ter o tempo certo para
iniciar a aplicação do fungicida não é a
única solução para ter uma produção
com o controle de resistência de pra-
gas e doenças feita da maneira ideal. É
preciso seguir o cronograma normal.
Com um intervalo de 15 a 18 dias, o
produtor deve fazer a segunda aplica-
ção. Em seguida, diminuindo um pouco
o período de intervalo, a terceira e as-
sim sucessivamente. Só assim, você
conseguirá manter a infecção em um
nível baixo, sob o seu controle. Se ain-
da tiver dúvidas, é essencial consultar
um engenheiro agrônomo para orientar
na sua produção.

rior Tribunal de Justiça tiveram vencimen-
tos maiores do que o teto que é de R$
33.763. Quatro em cada cinco, aqueles
que deveriam zelar pela retidão da lei.

Qual o truque? Pagamentos a títulos de
indenizações, vantagens e gratificações,
venda de férias (cerca de três meses de
férias cansa, não?). A média das remune-
rações é de R$ 39,2 mil, excluindo, obvia-
mente, férias, 13º salário e outros.

E se você já ficou revoltado, prepare-se
para o pior: juízes criminosos são punidos
com uma aposentadoria e remuneração
normal. São 48 juízes que venderam sen-
tenças, tinham relações pessoais com tra-
ficantes e assédio sexual a servidoras de
tribunais. Por que o CNJ, Conselho Nacio-
nal de Justiça, não demitiu os juizes? E
esses criminosos recebem dos cofres
públicos anualmente R$ 16,4 milhões.
Para se comparar, os 11 ministros do STF
custam, juntos, cerca de R$ 5 milhões.

E, apesar de duas resoluções do CNJ
determinarem a total transparência na
folha de pagamentos dos tribunais, nem
todos cumprem, como os Tribunais de
Justiça da Paraíba e do Rio de Janeiro
que escondem os dados. E, acredite, o
presidente da AMB, Associação dos Ma-
gistrados Brasileiros, defende a manu-
tenção das aposentadorias.

A lei que rege essas punições é de
1979. Alô, senadores e deputados, va-
mos fazer algo nisso! Por essa lei, o
pagamento só pode ser suspenso caso
o magistrado seja condenado pela Justi-
ça comum. E, novamente, o CNJ não gera
uma ação penal automaticamente. É pre-
ciso que o Ministério Público, um tribu-
nal ou mesmo um cidadão acione a Jus-
tiça para investigar o magistrado.

Alguém ainda lembra de como a ex-mi-
nistra do STJ Eliana Calmon chamava es-
ses juízes? Bandidos de toga! E só come-
çou a andar agora um projeto de emenda
constitucional, a PEC 53/2011. Essa emen-
da foi aprovada no Senado em 2013.

 JOÃO BIECEK (69)
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Cascavel - A revisão do
Plano Diretor e das leis com-
plementares continua geran-
do polêmica na Câmara Mu-
nicipal de Cascavel. O princi-
pal motivo é o pouco tempo de
análise das 16 matérias sobre
a revisão do Plano Diretor e
das leis complementares. Em
reunião ontem, os vereadores
decidiram solicitar um pare-
cer jurídico sobre o cumpri-
mento das regras sobre a re-
visão do Plano Diretor.

O encontro teve a participa-
ção dos secretários Alessan-
dro Lopes (Planejamento) e
Rodrigo Tesser (Assuntos Ju-
rídicos), além da equipe téc-
nica responsável pela revisão
do Plano Diretor e das leis
complementares. Durante
mais de duas horas, os proje-
tos de lei foram detalhados aos
parlamentares.

Eles fizeram vários questio-
namentos. O vereador Celso
Dal Molin (PR) solicitou ao
presidente da Câmara, Gugu
Bueno (PR), o parecer jurídi-
co para esclarecer o cumpri-
mento da lei do Estatuto da
Cidade. O vereador Paulo Por-
to (PCdoB) também questio-
nou o cumprimento das regras
referentes a expansão urbana.

Outros manifestaram preo-
cupação em votar os projetos

Plano Diretor

Câmara quer parecer
para votar os projetos

de lei no “afogadilho”. “Há
um temor muito grande votar
essas matérias no afogadilho
porque são temas importantes
e que exigem análise profun-
da das comissões permanen-
tes da Casa e também dos ve-

readores”, afirmou o vereador
Romulo Quintino (PSL).

A Câmara marcou a vota-
ção da revisão do Plano Dire-
tor para a próxima quarta-fei-
ra em duas sessões extraordi-
nárias.

Cascavel - Segundo coloca-
do na disputa da Prefeitura de
Cascavel, perdendo para o pre-
feito eleito Leonaldo Para-
nhos (PSC), o deputado esta-
dual Marcio Pacheco (PPL)
disse que vai ter uma postura
“independente e crítica” em
relação ao novo governo mu-
nicipal que vai assumir a par-
tir de 1º de janeiro de 2017.

“Vou continuar com a mes-
ma postura, ou seja, vou de-
fender os interesses da popu-
lação de Cascavel. Vamos
acompanhar o trabalho do
prefeito eleito e aquilo que
consideramos importante
para as pessoas terá o nosso
apoio e aquilo que não atenda
ao interesse da maioria vamos
criticar”, ressaltou Pacheco
ontem durante visita a reda-

Grupo de deputado vai para oposição
ção deste jornal.

Pacheco foi candidato a pre-
feito pela coligação “É Hora
do Novo, Muda Cascavel”,
formada pelo PPL/PL/PRB/
P H S / P M N / P M B / P E N /
PCdoB/PROS. Ele recebeu
56.266 votos, o que represen-
ta 34% dos votos. A coligação
elegeu seis vereadores.

Sobre esse assunto, Pache-
co, que comanda o PPL em
Cascavel, também espera uma
oposição “com responsabilida-
de” em relação a futura ges-
tão. “Eu acredito que esse gru-
po de vereadores eleitos tem
um viés de fiscalização e vai
ser uma oposição responsável
porque tenho certeza que as
boas ações que o Paranhos
implantar terão o apoio dessa
bancada”.

Sobre a derrota no pleito de
2 de outubro, Pacheco disse
que saiu com o sentimento do
dever cumprido”. “Nós saí-
mos com o sentimento de gra-
tidão pela votação que recebe-
mos. Tínhamos uma estrutu-
ra de campanha enxuta e o
tempo de propaganda peque-
no. Mesmo assim, tivermos
uma votação expressiva”.

Para ele, o resultado do plei-
to mostra que o grupo forma-
do pelo PPL é uma nova for-
ça política da cidade e também
da região Oeste. “Isso vai for-
talecer a minha atuação na
Assembleia Legislativa e au-
mentar a responsabilidade do
mandato, que tem sido crítico
e incisivo na defesa dos inte-
resses da população, sobretu-
do dos servidores”.

PROCURADOR ALERTA SOBRE PENALIDADES
Representantes do município defenderam a revisão do
Plano Diretor e alertaram sobre a necessidade de votá-lo
ainda neste ano. Segundo o secretário de Assuntos Jurídi-
cos, Rodrigo Tesser, o município e até os gestores pode-
rão ser penalizados, caso o pacote com as 16 leis não
seja votado. “Existe um sistema legal deste do Estatuto
da Cidade até a lei estadual que precisa ser respeitado.
Caso não seja votada a revisão, o município, por exemplo,
pode ser penalizado com o impedimento de celebrar convê-
nios ou receber repasses estaduais”, afirmou Tesser.

LORENA MANARIN

Equipe da prefeitura detalhou a revisão do Plano Diretor ontem na
Câmara de Vereadores

*A Câmara de Palotina fechou 2016 com uma economia
de R$ 1.252.951,75. O valor foi economizado dos 7% do
que o Legislativo tem direito pela Constituição. *O valor

deve ser investido na construção da noa sede do Legisla-
tivo Municipal.

Beto anuncia cortes em Cascavel
O governador Beto Richa participou de encontros e conversas
ontem com líderes em Cascavel. Em um deles, deu sequência
a uma política de cortes que já reduziu em cerca de mil comis-
sionados a estrutura do governo estadual. O anúncio foi de re-
dução de 120 pessoas do HU e da Unioeste. A medida atende

enxugamentos para ajustes há tanto defendidos.

Retirada de projetos
Dois representantes da equi-
pe de transição do governo
municipal nomeados pelo pre-
feito eleito Leonaldo Paranhos
(PSC), participaram da reu-
nião na Câmara para discutir
a revisão do Plano Diretor. O
vice-prefeito eleito e futuro se-
cretário de Obras, Jorge Lan-
ge, e o futuro secretário de
Planejamento, Fernando Dil-
lenburg, que comanda a equi-
pe de transição.

Preocupação
Dillenburg manifestou preocu-
pação em votar o pacote do
Plano Diretor no afogadilho.
Ele sugeriu a votação apenas
da revisão do Plano e a retira-
da das leis complementares
que tratam da expansão urba-
na. A intenção é discutir os te-
mas durante o novo governo.

Jurídico
Paranhos segue montando a
sua equipe de governo. Nos
bastidores da política, a expec-
tativa é com relação da esco-
lha do procurador jurídico e do
secretário de Finanças. O atual
procurador jurídico da Câmara
Municipal, Luciano Braga Côr-
tes, é um dos nomes cotados
para assumir a procuradoria.
Ligado ao PSD, Luciano tem a
simpatia de partidos aliados.

Restrição

Nos bastidores, também cir-
cula no nome do atual supe-
rintendente da Acesc, Leo Ri-

gon (foto), para compor o
primeiro escalão do Governo
Paranhos. Apesar de sua
amizade com o prefeito elei-
to, Léo Rigon enfrenta resis-
tência de boa parte dos ali-
ados de Paranhos. O motivo
é a proximidade do superin-
tendente com o prefeito Ed-
gar Bueno.

Comissionados
Com apenas nove dias para
o fim do mandato, Edgar Bu-
eno exonerou mais 84 co-
missionados. Entre eles to-
dos os secretários munici-
pais. As exonerações, po-
rém, valem a partir de 1º de
janeiro de 2017. Na primeira
lista, o chefe do Paço Muni-
cipal havia exonerado 34 co-
missionados lotados no se-
gundo e terceiros escalões
da administração municipal.

Extraordinárias
As duas sessões extraordi-
nárias para votar a revisão
do Plano Diretor serão reali-
zadas no dia 28 de dezem-
bro, sendo a primeira a par-
tir das 14h30 e a segunda
na sequência. Os vereado-
res vão apreciar e votar 16
projetos de leis, todos relaci-
onados ao Plano Diretor.

Cheque simbólico
Um ato no gabinete do prefei-
to Edgar Bueno marcou a en-
trega ontem de um cheque
simbólico de R$ 2,65 milhões
da Câmara Municipal ao Exe-
cutivo. O valor se refere a so-
bra que o Legislativo tinha di-
reito no orçamento deste ano,
mas não foi usado.

Presentes
O cheque simbólico foi entre-
gue pelo presidente da Casa
de Leis, Gugu Bueno ao pre-
feito Edgar Bueno. Também
participaram da cerimônia
os vereadores Luiz Frare,
Cláudio Gaiteiro, Valmir Se-
vergnini e Nei Haveroth.

DIVULGAÇÃO
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Presidente diz que baixa popularidade abala, mas espera ser reconhecido
O presidente Michel Temer afirmou ontem que o baixo índice de aprovação da sua gestão “abala” mas não o incomoda para governar. Durante café da manhã com

jornalistas no Palácio da Alvorada, o presidente disse que “lá na frente haverá reconhecimento” das medidas adotadas pelo governo. Na última sexta (16), pesquisa
Ibope revelou que 13% dos entrevistados avaliaram o governo Temer como ótimo ou bom. Por outro lado, 46% disseram que o governo é ruim ou péssimo. Em outu-
bro, a aprovação do governo era de 14% contra 39% que desaprovavam a gestão. “Não abro mão da popularidade. Abala, mas não me incomoda para governar. Lá
na frente haverá reconhecimento”, afirmou o presidente. “Um governo com popularidade extraordinária não poderia tomar medidas impopulares. Estou aproveitando

essa suposta baixa popularidade para tomar medidas impopulares, que caso contrário não tomaríamos”, concluiu Temer, sem citar quais medidas são essas.

Brasília - O presidente Mi-
chel Temer afirmou ontem que
não pensa em renunciar ao
cargo e que vai recorrer com
“recursos e mais recursos”
caso o TSE (Tribunal Superi-
or Eleitoral) julgue proceden-
te a ação que pede a cassação
da chapa Dilma-Temer.

“Não tenho pensado nisso
[em renunciar ao cargo de
presidente da República]”, dis-
se Temer durante café da ma-
nhã com jornalistas no Palá-
cio da Alvorada. “Havendo
uma decisão [do TSE por cas-
sar a chapa], haverá recursos
e mais recursos”, completou
Temer. O presidente, porém,
ressaltou que será “obedien-
te” à decisão final do Judiciá-
rio seja ela qual for.

No primeiro semestre do
ano que vem o TSE deve jul-
gar uma ação protocolada
pelo PSDB, hoje na base de
Temer, pedindo a cassação da
chapa PT-PMDB por suposto
abuso de poder político e eco-
nômico nas eleições presiden-
ciais de 2014.

Citado por pelo menos três
delatores da Odebrecht por
supostas práticas ilegais, Te-
mer afirmou que não “insur-
giu” contra a Operação Lava
Jato, mas que não se pode
“soltar uma delação por se-
mana”. “Pedi que se acelere
o processo”, ressaltou o pee-
medebista.

O presidente admitiu que

Julgamento do TSE

Temer diz que não renuncia
caso chapa seja cassada

vazamentos do conteúdo das
delações da empreiteira “cria
um clima de instabilidade no
país” ao atingir o coração de
seu governo, com citações a
seu nome e ao de dois de seus
principais auxiliares, os mi-
nistros Eliseu Padilha (Casa
Civil) e Moreira Franco (Par-

cerias e Investimentos). Mes-
mo assim, Temer garantiu que
não vai afastar Padilha do
cargo. “Não tirarei o chefe da
Casa Civil. Ele continua fir-
me e forte à frente da Casa
Civil. Não haverá mudança
nenhuma”, afirmou o presi-
dente.

Brasília - Senadores de
oposição se reuniram ontem
com a presidente do STF (Su-
premo Tribunal Federal),
Cármen Lúcia, para pedir ur-
gência no julgamento da ação
liminar na qual os parlamen-
tares pretendem suspender a
tramitação do projeto que
muda a Lei Geral de Teleco-
municações.

Os senadores recorreram
ao Supremo para impedir que
a matéria seja enviada para
sanção da Presidência da Re-
pública e que o projeto seja
votado pelo plenário do Sena-
do. A matéria foi aprovada no
dia 6 de dezembro na Comis-
são Especial do Desenvolvi-
mento Nacional do Senado.

Senadores recorrem ao STF contra
projeto da Lei de Telecomunicações

Antes de recorrer ao STF, os
parlamentares protocolaram
o mesmo recurso na Mesa
Diretora do Senado.

De acordo com a senadora
Vanessa Graziotin (PcdoB-AM),
o texto deveria tramitar em pe-
los menos três comissões que
envolvem a matéria e passar por
votação no plenário. Para a se-
nadora, o projeto de lei não foi
levado ao plenário porque os
defensores do texto “tiveram
receio do debate para favorecer
interesse de alguma empresa”.

Além da senadora amazo-
nense, também assinam a pe-
tição os senadores Lindbergh
Farias (PT-RJ), Humberto
Costa (PT-PE), Lídice da Mata
(PSB- BA), Reguffe (sem- par-

tido-DF), Paulo Rocha (PT-
PA), Regina Sousa (PT-PI)
Gleisi Hoffmann (PT-PR).

Uma das principais altera-
ções na Lei Geral de Teleco-
municações é a que permite
a adaptação da modalidade de
outorga do serviço de telefo-
nia fixa de concessão para
autorização, mediante solici-
tação da concessionária. Se-
gundo a proposta aprovada,
a Anatel (Agência Nacional
de Telecomunicações) vai de-
liberar sobre o pedido medi-
ante o cumprimento de requi-
sitos específicos, como a ga-
rantia da prestação de servi-
ço em áreas sem concorrên-
cia e a continuidade dos con-
tratos já assumidos.

REFORMA MINISTERIAL
O presidente Temer deixou em aberto a possibilidade de
fazer uma reforma ministerial no ano que vem para agra-
dar a aliados insatisfeitos com pouca participação no go-
verno. “Não sei o que vai acontecer lá na frente mas não
há intenção, nesse momento, de fazer qualquer alteração
ministerial”, completou.

Presidente Michel Temer, ontem no café com a imprensa

ANTONIO CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

Ponto Final
“Sou municipalista convicto e não abro mão dessa pos-
tura”, do presidente do Democratas, José Agripino Maia
(RN), prestes a perder a concessão de rádios e uma TV

no Estado.

Faltou combinar primeiro
O presidente Michel Temer e sua equipe econômica poderi-

am ter feito um gol de placa ontem. O problema, como sem-
pre, é diferença entre a comunicação e a realidade. E não foi

diferente no anúncio da liberação das contas inativas do
FGTS até 2015. Minutos depois do anúncio, o portal da Cai-
xa Econômica Federal caiu pelo fluxo de acessos, porque Te-
mer deu a entender que o dinheiro poderia ser liberado ime-

diatamente, ainda na quinta-feira e sem qualquer regra.

Detalhes
Somente perto do meio dia o
Ministério do Planejamento
distribuiu uma nota. Nela, in-
formou-se que será editada
uma Medida Provisória e que
em fevereiro a Caixa fará um
cronograma das datas da libe-
ração do Fundo.

Força da propina
É difícil saber se a corrupção
aumentou em 2016, mas o
indicativo é preocupante. No
Portal da Transparência hou-
ve crescimento de 27,3%
nas penalidades.

Conhecimento
O ministro da Educação,
Mendonça Filho, anuncia pes-
soalmente no dia 28, novo
campos do Instituto Federal
da Paraíba Vale do Sabugi,
em Santa Luzia.

Ser ou não ser
Pronunciamento à Nação do
presidente Michel Temer está
gravado. A questão que divi-
de os assessores é se vale
a pena colocar o chefe em
rede nacional de rádio e tele-
visão. Pelo otimismo do pre-
sidente no café da manhã
com jornalistas, a dúvida es-
taria ultrapassada. Temer
quase fez um desafio: o que
vale é um presidente popular
ou aquele que enfrenta os
problemas?

Longe dos holofotes
Roberto Gurgel, o ex-procura-
dor da República que fez as
denúncias do mensalão, cur-
te na boa a aposentadoria
desde 2013. Foi visto ontem
num bar da Asa Sul, em Bra-
sília, saboreando um suco
enquanto esperava o almoço.

Caixa aberto
A maioria dos parlamenta-

res já está em férias,
mas está de olho no em-
penho de emendas até o
último dia do mês. A ex-
pectativa acontece porque
houve descontingencia-
mento de recursos.

Hora da morte
Sindicado dos Médios do
DF informa que as cirurgi-
as de emergência estão
sendo feitas na rede pú-
blica de acordo com "o
que se consegue de ma-
terial esterilizado".

Pela metade
Prefeito eleito de Por to
Alegre, Nelson Marche-
zan Júnior (PSDB), anun-
ciou o nome de apenas
seis secretários. Outros
nove são esperados até
o dia 31.

Carlista
Ex-governador da Bahia
Paulo Souto será o se-
cretário da Fazenda do
prefeito soteropolitano
ACM Neto (Dem). O
anúncio feito no micro-
blog surpreende tam-
bém pelos nomes das
secretarias, como “Re-
paração” e “Manuten-
ção”.

Caindo na real
O governo federal estaria
sensível às demandas
da sociedade na questão
digital. É o que diz o se-
cretário de Tecnologia da
Informação do Ministério
do Planejamento, Marce-
lo Pagotti. Seria este o
motivo da criação do Por-
tal de Ser viços do gover-
no federal
(ser viços.gov.br), oficiali-
zado no Diário Oficial da
União desta semana.



Brasília - O governo anun-
ciou ontem uma proposta de
reforma da legislação traba-
lhista que autoriza a formali-
zação de uma jornada de até
220 horas por mês (nos casos
de meses com cinco semanas).

A proposta do governo man-
tém a jornada padrão de tra-
balho de 44 horas semanais
com mais quatro horas extras,
podendo chegar a até 48 ho-
ras por semana. Em um úni-
co dia, um trabalhador não
poderá trabalhar mais do que
12 horas (oito horas mais qua-
tro horas extras) desde que o
limite na semana seja 48 (in-
cluindo as horas extras).

O texto será encaminhado
ao Legislativo por meio de
projeto de lei, com pedido de
urgência para a tramitação.

Segundo o ministro do Tra-
balho, Ronaldo Nogueira, o li-
mite de até 12 horas diárias já
é previsto na CLT (Consolida-
ção das Leis do Trabalho) para
algumas categorias, como pro-
fissionais de segurança públi-
ca e da área de saúde.

Reforma trabalhista

Governo propõe jornada diária de até
12h e contratos temporários mais longos

“A jornada padrão, sem
acordo coletivo, é de 8 horas
diárias e 44 semanais. Com
acordo coletivo, poderá se es-
tender a 12 horas e folgar 36
horas. Estamos regulamen-
tando aquilo que já é previsto
na CLT”, disse Nogueira.

OS PONTOS DA REFORMA
Veja os pontos da proposta

de reforma trabalhista apre-
sentada pelo governo:

JORNADA DE TRABALHO
A proposta do governo man-

terá a jornada padrão de tra-
balho de 44 horas semanais
com mais quatro horas extras,
podendo chegar a até 48 ho-
ras por semana. Em um úni-
co dia, um trabalhador não
poderá trabalhar mais do que
12 horas (oito mais quatro
horas extras) desde que o li-
mite na semana seja 48 horas.

NEGOCIADO PREVALECE
SOBRE O LEGISLADO

Outra proposta do governo
é que passe a prevalecer o ne-
gociado pelos trabalhadores,

por meio das centrais sindi-
cais, sobre o legislado. Com
isso, acordos fechados pelas
categorias terão peso legal.

O ministro Eliseu Padilha, da
Casa Civil, anunciou que os se-
guintes pontos poderão ser ne-
gociados em convenção coletiva
e, se acordados, passarão a ter
força de lei. São os seguintes:

1. Parcelamento das férias
em até três vezes, com pelo
menos duas semanas consecu-
tivas de trabalho entre uma
dessas parcelas.

2. Pactuação do limite de
220 horas na jornada mensal.

3. O direito, se acordado, à
participação no lucros e resul-
tados da empresa.

4. A formação de um banco
de horas sendo garantida a
conversão da hora que exce-
der a jornada normal com um
acréscimo mínimo de 50%.

5. O tempo gasto no percur-
so para se chegar ao local de
trabalho e no retorno para casa.

6. O estabelecimento de um
intervalo durante a jornada
de trabalho com no mínimo de

30 minutos.
7. Estabelecimento de um

plano de cargos e salários.
8. O trabalho remoto deve-

rá ser remunerado por produ-
tividade.

9. Dispor sobre a ultrativi-

TRABALHO TEMPORÁRIO
Estão previstas alterações
no trabalho temporário,
com aumento do prazo de
contratação de 90 dias
prorrogáveis por mais 90
dias para um período mai-
or: 120 dias com possibi-
lidade de prorrogação por
mais 120 dias.
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dade da norma ou instrumen-
to coletivo de trabalho da ca-
tegoria.

10. Ingresso no programa
de seguro-emprego.

11. Registro da jornada de
trabalho.

Também ontem, o presiden-
te Michel Temer anunciou
que o governo vai liberar o
saque de contas do FGTS
(Fundo de Garantia por Tem-
po de Serviço) inativas até
dezembro de 2015.

A medida faz parte de uma
tentativa do governo de rea-
quecer a economia. O presi-
dente explicou que não have-
rá limite para o saque. O tra-
balhador, se quiser, poderá
sacar, para qualquer fim,
todo o valor que tem na con-
ta inativa – aquela que deixa
de receber depósitos do FGTS

Temer anuncia mudanças sobre o
saque de contas inativas do FGTS

devido à rescisão do contra-
to de trabalho.

De acordo com o ministro
do Planejamento, Dyogo Oli-
veira, o cronograma para o
saque de contas inativas será
divulgado até o início de fe-
vereiro e levará em conta a
data de nascimento dos bene-
ficiários.

Segundo ele, cerca de 10, 2
milhões de trabalhadores po-
dem sacar o dinheiro. A mai-
or parte das contas inativas,
de acordo com o governo, tem
saldo de menos de um salá-
rio mínimo.
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Cascavel - Enquanto uns
chegam, outros viajam até
mesmo para outros estados
para passar as festas de fim
de ano com a família. Na
rodoviária de Cascavel o
movimento já é intenso des-
de a semana passada, quan-
do os primeiros ônibus ex-
tras começaram a levar pas-
sageiros.

Conforme o encarregado
de uma agência, Erick da
Silva Melo, saem desde o
dia 16 de dezembro, dez car-
ros a mais do que a frota
normal, o dobro do que em
dias comuns. “Normalmen-
te, disponibilizamos dez ôni-
bus oficiais, mas para essas
épocas sempre é preciso

Na rodoviária

Agências dobram números de
ônibus para atender demanda

Cascavel – Com o êxito do
primeiro treinamento reali-
zado recentemente ainda re-
percutindo entre os partici-
pantes e seus contatos, um
novo curso de PNL (Progra-
mação Neurolinguística),
com ênfase ao método da In-
teligência Racional, acontece-
rá a partir de 21 de janeiro
de 2017, na Acic (Associação
Comercial e Industrial de
Cascavel). O curso será mi-
nistrado pelo especialista na
área, Claudinei Luis.

“Em razão do estilo de vida
moderna, geralmente damos
pouca importância para aqui-
lo que, de fato, nos valoriza. E

Novo treinamento de Inteligência
Racional será na Acic em janeiro

a Inteligência Racional serve
exatamente para nos colocar
no cenário central e real das
nossas vidas. De maneira prá-
tica, conseguimos obter me-
lhores resultados nas relações
em família e nas ações no cam-
po profissional, porque nos fo-
camos mais nos valores e no
que realmente é importante
para nós, usando a inteligên-
cia de forma racional”, expli-
ca Claudinei Luis.

Ele ficou extremamente sa-
tisfeito com o primeiro trei-
namento, em Cascavel, e com
os depoimentos dos partici-
pantes. “Precisamos agrade-
cer a Deus pelos dons que ele

nos deu para poder
passar esta mensa-
gem que muda po-

sitivamente a vida das pesso-
as”, afirma Claudinei, que diz
ter sido fundamental o apoio
da ACIC na divulgação e cap-
tação de alunos, bem como a
colaboração da professora
Leoni Ranzi, “sem a qual não
conseguiríamos promover o
curso na cidade, e aos alunos,
inclusive pelos seus depoi-
mentos”, complementa.

“O treinamento é realmente
incrível. A forma como os as-
suntos são repassados é muito
dinâmica, incluindo a realiza-
ção de diversas atividades em
grupo e tarefas extraclasse. A
prática é a chave do sucesso
para este curso. Os módulos
tratam de assuntos pontuais
quando tratamos de resolução
de conflitos, tomada de deci-
são, persuasão, liderança, den-
tre outros abordados. É impos-
sível descrever o quanto o trei-
namento modifica nossas vidas,
só realizando para entender”,
ressalta Matheus Borio, Con-
sultor da Acic

Cascavel - A operação da
Cettrans (Companhia de En-
genharia de Transporte e
Trânsito) realizada na manhã
de ontem em frente à Catedral
teve como objetivo orientar a
população sobre o respeito à
faixa de pedestres. “É preciso
que os pedestres passem a uti-
lizar a faixa, pois nessa área
em frente à Catedral eles ain-
da têm a cultura de passar no
meio da pista. Os motoristas
também devem ficar atentos e
ao ver a faixa, diminuir a ve-
locidade e respeitar a traves-
sia”, explica a educadora de

Ação conscientiza motoristas
e pedestres na Avenida Brasil

trânsito Luciane de Moura ao
alertar que ciclistas devem
descer da bicicleta ao atraves-
sar a faixa.

Para chamar a atenção, per-
sonagens que fazem parte da
campanha seguraram placas
e auxiliaram os pedestres.

Além dessa conscientização,
a Cettrans pretender conscien-
tizar pedestres que usem so-
mente a calçada no trecho que
foi revitalizado no calçadão.
“Percebemos que muitas pes-
soas caminham pela pista de
ciclovias, mas o intuito é que
elas respeitem esse espaço”,

acrescenta a
educadora de
trânsito.
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Claudinei Luis e os
participantes do
primeiro
treinamento de
Inteligência
Racional

Ação lúdica
foi realizada
ontem em
frente à
Catedral, na
Avenida
Brasil
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Cascavel - Os reflexos
do projeto de lei aprova-
do no dia 12 de dezembro
na Assembleia Legislativa
chegaram ontem a Casca-
vel e região, quando ao
menos 120 servidores em
cargos comissionados e
funções gratificadas fo-
ram demitidos da Unioes-
te (Universidade Estadu-
al do Oeste do Paraná) e
do HUOP (Hospital Uni-
versitário do Oeste do Pa-
raná), conforme anunciou
o governador Beto Richa,
ontem em Cascavel.

Segundo Richa, que
veio a Cascavel para a de-
molição do cadeião da 15ª
SDP (ver à página 09), no
Estado serão cortados
40% dos cargos em comis-
são das universiadades
estaduais, representando
a extinção imediata de
474 destes postos nessas
instituições.

mais”, disse.
Quem deixou para com-

prar passagens na última
hora corre o risco de ficar

Unioeste e HU
têm 120 demitidos

sem o bilhete. “Temos pou-
quíssimas passagens, mais
para o período da noite, e
todas em carros extras”,

conta o chefe de agência,
Elder Cordeiro.

MARINA KESSLER

DESTINOS
A estimativa é que até janeiro mais de 600 mil pessoas passem pela rodoviária
de Cascavel. O número de viajantes poderia ser muito maior caso houvesse
feriado prolongado, como ocorreu em 2015, já que em 2016 tanto o Natal quan-
to o Ano Novo serão aos domingos. Apesar do movimento, Melo prospecta uma
redução de até 10% na venda de passagens. “Está muito bom assim, mas pode-
ria ser melhor se o Natal não caísse no domingo”. Os principais destinos procu-
rados, segundo as agências, são Por to Alegre, Florianópolis, Balneário Camboriú,
São Paulo e Dourados. Já no Paraná, viagens cur tas também têm uma demanda
expressiva. “Vou passar o Natal com minha família em Foz do Iguaçu. Vamos nos
reunir e fazer uma grande festa”, afirma a aposentada Amélia da Silva, que esta-
va prestes a embarcar ontem.
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Parque em Tupãssi
Uma grande festa marcou ontem a inauguração do
Parque Ecológico Infantil de Tupãssi. O ambiente é

feito a partir de pneus e materiais recicláveis. A es-
trutura foi organizada com a ajuda dos moradores
do Conjunto Arlindo Dadalt, que somaram forças

com a administração pública municipal.

Natal encantado
Acit entrega hoje a premiação do primeiro sorteio da campanha Natal

Encantado. Vivaldo Oresti Dumke, 59 anos, ganhará o novo Onix Chevro-
let e o jovem Everton Sampaio Rodrigues, colaborador da Choperia

D’Paula, receberá vale-compra de R$ 2 mil. A entrega dos prêmios será
às 9h, na Acit. As lojas do Fundo de Promoções entregam cupons e o

segundo sorteio será dia 13 de janeiro, às 20h, no Shopping Panambi.

ASS. TUPÃSSI

Matelândia - Municípios
que receberam investimentos
atraídos pelo programa estadu-
al de incentivos Paraná Com-
petitivo ganharam participa-
ção na economia do Estado nos
últimos anos. Levantamento
inédito do Instituto Paranaen-
se de Desenvolvimento Econô-
mico Social mostra que dos 77
municípios que receberam in-
vestimentos produtivos pelo
programa entre 2011 e 2014,
81% (63 deles) tiveram ganhos
de participação no Produto
Interno Bruto. Um dos que
mais cresceram é do Oeste,
Matelândia, com avanços na
área agroindustrial.

Criado em 2011, o Paraná
Competitivo, que concede in-
centivos fiscais, é o principal
instrumento de atração de in-
vestimentos produtivos no
Estado, com mais de R$ 32
bilhões contabilizados em pro-
jetos de construção e amplia-
ção de fábricas. Daniel Noji-
ma, diretor do centro de pes-
quisas do Ipardes, afirma que
o Paraná Competitivo foi um
dos motores do desenvolvi-
mento econômico dessas cida-
des. “O impacto é particular-

Contra a crise

PR Competitivo impulsiona municípios
mente expressivo naqueles em
que o volume de investimen-
tos representou parcela mais
significativa do PIB munici-
pal. Nesses casos, observa-se
um crescimento relativo im-
portante na participação dos
PIBs locais no PIB estadual”,
afirma Nojima.

“Isso mostra o poder do in-
vestimento na transformação
econômica dos municípios”,
diz Adalberto Netto, presiden-
te da Agência Paraná de De-
senvolvimento (APD). De
acordo com ele, o investimen-
to gera duas ondas, a primei-
ra aumenta emprego e renda
da população. A segunda pro-
voca vinda de investimentos
de outras empresas. “A cada
grande projeto há atração, em
média, de dois a cinco novos
projetos”, diz.  De acordo com
Nojima, a relação de investi-
mento e crescimento do PIB
não é direta, já que vários
outros elementos interferem
no desempenho econômico dos
municípios, como a própria
conjuntura nacional e desem-
penhos setoriais específicos.

“Esses fatores podem provo-
car aumentos ou quedas de

produção e superarem os efei-
tos dos investimentos local-
mente realizados. Mesmo as-
sim, é possível considerar efei-
tos diretos e indiretos oriun-
dos de novos investimentos
sobre a geração de renda e
emprego tanto na fase de
obras quanto a partir de sua
efetiva operação”, diz. 

Matelândia - A estima-
tiva é de que 670 mil veí-
culos transitem pela ex-
tensão dos 387 quilôme-
tros da Concessionária
Ecocataratas, entre os dias
19 de dezembro e primeiro
de janeiro. Conforme a pre-
visão da Concessionária,
os dias com maior concen-
tração no fluxo de veículos
serão 23, 26, 27 e 28.

Conforme explica o ge-
rente de atendimento ao
usuário da Ecocataratas,
Marcelo Belão, o aumen-
to no fluxo de veículos
para esse período não é
tão expressivo, tendo em
vista que os feriados ocor-
rerão em fins de semana.

“De qualquer modo, os
motoristas devem ter uma
conduta segura no trân-
sito que inclui respeitar
os limites de velocidade de
cada trecho, manter dis-
tância segura do veículo
a frente e não ultrapassar

BR-277 vai receber
tráfego intenso

em faixa contínua. São
simples atitudes que po-
dem salvar a vida de mui-
tas pessoas”, enfatiza
Marcelo.

RESTRIÇÃO
Em decorrência das co-

memorações de fim de
ano e do aumento no trá-
f ego  de  ve í cu los ,  a s
obras com interferência
na pista serão paralisa-
das entre hoje e o dia 2
de janeiro, inclusive os
trabalhos de duplicação
da BR-277 em Cascavel e
Guarapuava. Além disso,
haverá restrição de trá-
fego para Combinações
de Veículos de Carga e
demais veículos portado-
res de Autorização Espe-
cial de Trânsit, para os
seguintes dias: 24 e 31 de
dezembro entre 14h e
22h. As restrições são
válidas para rodovias fe-
derais de pista simples.

Toledo - Não são apenas as
vitrines e as casas que estão
mais bonitas nesta época do
ano com a chegada do Natal
em Toledo. Várias ruas ga-
nham cara nova e ficam mais
bonitas, seguras, iluminadas
e com melhor trafegabilidade.
As obras de reurbanização vão
ganhando forma e os resulta-
dos podem ser facilmente con-
feridos pela comunidade.

Um dos contratos firmados
pelo município com recursos
garantidos pelo Ministério das
Cidades por meio do PAC –
Pró Transportes envolvem a
reurbanização das ruas Rai-
mundo Leonardi, Saturno,
Laurindo Monterle e a aveni-
da Maripá. O valor total do
contrato é de R$ 5.731.444,17.
Já foram concluídos 56,20%
das obras e a empresa respon-
sável pelo certame já recebeu
R$ 3.220.981,55 pela parte já
realizada.

A rua Raimundo Leonardi é
a que está em fase mais adian-
tada, com 72,58% dos traba-
lhos concluídos. Em seguida
vem a avenida Maripá com
72,52% das obras cumpridas.
Segundo a administração pú-
blica, a entrega dessa obra de-
verá acontecer nos próximos
dias, ainda este ano. “Todos os

recursos estão garantidos para
a finalização dessas obras, com
depósitos em contas específi-
cas”, afirma o chefe de Gabi-
nete Jadyr Claudio Donin.

Nas ruas Pedro Álvares
Cabral e Cascavel, o investi-
mento será de R$ 4.311.023,81
e os recursos são garantidos
por meio de financiamento
com a Agência Francesa de
Desenvolvimento. Já foram
realizados 52,44% da obra.
Iluminação, asfalto e parte
das calçadas estarão prontas
até o fim do ano, o restante
da obra, incluindo a ciclovia,
está previsto até fevereiro de
2017. O valor já repassado
para a empresa é de R$

2.503.154,75. A iluminação da
Pedro Álvares Cabral e da
Cascavel são de responsabili-
dade de outra empresa, que já
executou 6% do serviço e re-
cebeu o equivalente a R$
79.040,63.

 As obras da rua Félix da
Cunha já foram 100% conclu-
ídas e devem ser entregues
nos próximos dias. O custo
final do investimento foi de R$
1.254.467,95. Na avenida Atí-
lio Fontana, no trecho entre
a avenida Egydio Geronymo
Munaretto e a rua Carlos Sba-
raini foi concluído 11% das
obras de revitalização. O va-
lor estimado para conclusão
é de R$ 1.310.765,71.

OS QUE MAIS CRESCERAM
De acordo com o levantamento do Ipardes, além de
Ortigueira, os municípios que mais cresceram em par-
ticipação na economia do Estado foram Mallet (64,09%),
Matelândia (60,32%), São João (54,31%) e Joaquim Tá-
vora (49,35%).

Puma Klabin em Ortigueira. Recursos impulsionam atividades econômicas em várias regiões

DIVULGAÇÃO/KLABIN

Toledo acelera obras de reurbanização

Ruas e avenidas estão mais bonitas, seguras e iluminadas

ASS. TOLEDO
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Cascavel - O Conselho de
Desenvolvimento Econômico
Sustentável de Cascavel con-
clui seu primeiro ano de ati-
vidades com avanços em áre-
as que ajudarão a conduzir o
município a um futuro mais
próspero e organizado. E a
maior contribuição até ago-
ra das 65 entidades que inte-
gram o Conselho foi promo-
ver ajustes cuidadosos para
fazer do futuro Instituto de
Planejamento de Cascavel
uma ferramenta de vanguar-
da para o crescimento, poten-
cializando resultados nos
mais diferentes setores.

O assunto foi cuidadosa-
mente estudado e aprofunda-
do ao longo do ano pela Câ-
mara de Urbanismo e Meio
Ambiente do Conselho. “A
análise foi criteriosa e tra-
tou inclusive de questões his-
tóricas ligadas a uma lei
aprovada ainda no ano de
1996 e que jamais foi coloca-
da em prática”, observa o
presidente do Conselho de
Desenvolvimento, o enge-
nheiro Edson José de Vas-
concelos. O diagnóstico traz
à luz algumas respostas so-
bre os motivos que mantive-
ram o Instituto de Planeja-
mento na gaveta por 20 anos.

A conclusão mais importan-
te é que o Instituto era uni-
camente técnico e considera-
do estratégico para pensar o
futuro apenas por algumas
entidades também de cunho
tecnológico. “Com os debates
e ajustes nas câmaras e com
a priorização do tema pelas
65 entidades na última plená-
ria do ano do Conselho, nes-
ta semana, o órgão vira uma
necessidade defendida por
toda a sociedade organizada
local”, conforme Vasconce-
los. “Percebe-se com clareza

Conselho de Desenvolvimento

Plenária aprova ajustes no
Instituto de Planejamento

que há necessidade de contar
com algumas estruturas fun-
damentais para o planeja-
mento de meio e longo pra-
zos”, conforme o presidente.

O Conselho de Desenvolvi-
mento entende também que
políticas públicas consisten-
tes e de resultados precisam
de tempo para ser colocadas
em prática e cumprir suas
funções. “O Instituto de Pla-
nejamento é um órgão de co-
laboração, que precisa estar
integrado à administração
pública e que, de forma algu-
ma, engessa ou retira poder
de decisão do prefeito. Pelo
contrário, ele assume a con-
dição de ferramenta que con-
tribui para potencializar
acertos e aplicação dos recur-
sos do contribuinte”, segun-
do Edson Vasconcelos.

EQUILÍBRIO
A missão central do Insti-

tuto de Planejamento é pen-
sar o futuro. Projetar ações
e seus desdobramentos de
médio e logo prazos, inicial-
mente com foco em 2030. Ele
também contribuirá com ou-

tro aspecto elementar do pro-
cesso, focar o crescimento
econômico para gradualmen-
te entregar à comunidade
avanços sociais de grande al-
cance. As câmaras do Con-
selho de Desenvolvimento já
pontuam vários caminhos
possíveis para o fomento eco-
nômico de Cascavel. Um de-
les está em estímulos às ca-
deias propulsivas.

A análise dos 20 anos de
adormecimento do projeto do
Instituto de Planejamento
permitiu chegar a outra cons-
tatação, que reforçou subsídi-
os obtidos em encontros com
diretorias de outros órgãos
semelhantes no Paraná. A
participação e o acompanha-
mento de toda a sociedade nas
reflexões, ações e análise de
resultados é imprescindível.
“Para chegarmos a esse tão
desejado estágio, precisare-
mos todos de uma mudança
comportamental na qual en-
tendamos que o conjunto so-
cial precisa atuar proativa-
mente nas escolhas e tomada
de decisões”, de acordo com
Vasconcelos.

Nos ajustes feitos no proje-
to do Instituto de Planejamen-
to, que precisará ser incorpo-
rado pela administração públi-
ca e aprovado pela Câmara,
estão especificadas as funções
do órgão. Que são: manter um
amplo e atualizado banco de
dados e de informações, ges-
tão de projetos e planejamen-
to (planos e programas que
servirão como balizadores a
todas as áreas de interesse da
comunidade) e projetos e re-
gularização fundiária. Das
decisões mais simples às mais
complexas, desde que tenham
interesse público, todas terão
subsídios do Instituto, que
contribuirão para potenci-

Funções
alizar acertos e resultados.

O prefeito e a administra-
ção, com o suporte de um ins-
trumento tão dinâmico e pro-
ativo, terão condições de me-
lhorar e muito o desempenho
da gestão pública. O Institu-
to atuará como pilar adicio-
nal para a tão urgente e ne-
cessária busca da excelência
também no âmbito dos gover-
nos. “Por isso, um dos cons-
tantes desafios dele será de
sempre estar na vanguar-
da”, conforme Vasconcelos.
A estrutura do conselho será
paritária (cinco integrantes
indicados pelo prefeito e cin-
co pelo Conselho de Desen-
volvimento), e o prefeito é o

presidente.
Vasconcelos entende que a

escolha do engenheiro Fer-
nando Dillemburg para secre-
tário de Planejamento na ges-
tão de Leonaldo Paranhos é
das mais acertadas. “Fernan-
do participa ativamente de
câmaras técnicas do Conselho
de Desenvolvimento e conhe-
ce a fundo as possibilidades de
contar com o auxílio de um
órgão como o Instituto de Pla-
nejamento”.  Mesmo que as
entidades considerem a atua-
lização do Instituto como a
principal entrega do Conselho
em 2016, há avanços funda-
mentais em outras áreas como
aeroporto, saúde e segurança.

Plenária realizada nesta semana na qual o Conselho de
Desenvolvimento aprovou a reestruturação do projeto do Instituto
de Planejamento

ASSESSORIA

Para 2050
Sessão ontem serviu, entre outras finalidades, para que os

vereadores debatessem o Plano Diretor de Toledo para o ano
de 2050. A revisão deve acontecer a cada dez anos e leva

em conta aspirações da população e prioridades do desenvol-
vimento sustentável do município, porém os trabalhos foram
antecipados pela atual gestão. O documento é um instrumen-
to para contribuir com o desenvolvimento urbano e rural dividi-
do em eixos envolvendo os setores da Economia, Educação e
Cultura, Saúde, Esporte e Lazer, Desenvolvimento Social, Ur-

banismo, Meio Ambiente e Aspectos Administrativos.

Recursos a Maripá
O Governo de Maripá
conquistou novos re-
cursos para dar conti-
nuidade ao projeto de
implantação do cam-
pus Maripá da UFPR

por meio de destinação
de emenda parlamen-

tar do deputado federal
Rubens Bueno. A

emenda no valor de R$
250 mil, a fundo perdi-

do, será incluída no Orçamento Geral da União de 2017. O
vice-prefeito Elizeu Spagnol esteve em Campo Mourão para
acompanhar a audiência de entrega de emendas junto a ou-

tras líderes da região.

Novo prédio
O recurso será destinado
para a implantação de mais
um prédio que abrigará o
Bloco Administrativo. “Esta-
mos buscando parcerias
para novos recursos de for-
ma a agilizar a implantação
do campus em Maripá e tive-
mos a alegria de receber a
confirmação dessa emenda
do deputado Rubens Bueno,
que está sempre pronto a
atender as nossas deman-
das”, destaca o vice-prefei-
to, Elizeu Spagnol.

Repatriação
Em edição extra do Diário
Oficial da União informa que
o governo alterou a data fi-
xada para o repasse dos re-
cursos da multa da repatria-
ção aos municípios, anteci-
pando-a em dois dias. A pu-
blicação traz expressamente
que esses recursos serão
transferidos por meio do
Fundo de Participação dos
Municípios, a partir do dia
30 de dezembro.

Mobilização
A informação de que os pa-
gamentos poderiam ocorrer
no início de 2017 provocou
intensa mobilização entre
gestores públicos de todo o
Brasil. Em um ano difícil às
prefeituras, gestores contam
com esse dinheiro para ten-
tar equilibrar o caixa no fim
do exercício da melhor forma
possível. O argumento é que
o pagamento seja feito em
2016 porque todo o proces-
so ocorreu neste ano.

Calendário
A Coordenadoria das Asso-
ciações Comerciais e Em-
presariais do Oeste do Pa-
raná já elaborou seu calen-
dário oficial de eventos de
2017. A primeira das ativi-
dades, que marcará o início
dos trabalhos no próximo

ASSESSORIA

ano, será no dia 3 de março,
em Foz do Iguaçu.

Sem informe
Na próxima terça-feira, 27,
não haverá divulgação do in-
forme técnico da Secretaria
da Saúde. Um boletim prévio
com novas informações sobre
a situação da dengue, zika e
chikungunya no Estado sairá
hoje. A publicação retornará
normalmente a partir da terça-
feira (3) pelo site
www.dengue.pr.gov.br.

Recesso
Câmara de Vereadores de Pa-
lotina encerrou ontem o perí-
odo legislativo de 2016. De
hoje a 2 de janeiro não have-
rá expediente - poderão ocor-
rer sessões extraordinárias
para deliberar sobre projetos
com regime de urgência. A
posse dos eleitos será no
dia 1º de janeiro às 9h no
auditório da WM Medicamen-
tos. A primeira sessão ordi-
nária de 2017, será realizada
em 6 de fevereiro.  

Reconhecimento
Alguns vereadores eleitos de
Palotina aproveitaram os últi-
mos dias de sessões para fa-
zer uma espécie de reconheci-
mento na Câmara. Um deles
foi o peemedebista Elias
Naor, que esteve na Casa
para conversar com seus pa-
res. Além de pedir algumas
orientações aos mais experi-
entes, ele também conversou
com servidores.

Também
O Legislativo de Guaraniaçu
também já está em recesso.
O retorno das ativiades da
Casa será no dia 4 de janei-
ro. A posse dos novos verea-
dores, prefeito e vice-prefei-
to será no dia 1º de janeiro,
às 17h, no Salão da Igreja
Matriz. O evento é aber to ao
público.
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Drogas e armamento
Em uma abordagem da PRF próximo à praça de pedágio de São Miguel do Iguaçu, na manhã de on-
tem, foram apreendidas  maconha, armas e munições. Dentro de um Honda CR-V foram localizados
308,5 quilos de maconha, uma pistola 9mm, uma pistola .40 , uma pistola 380, dois carregadores
de .40, três carregadores 9mm, dois carregadores 380, além de 29 munições calibre 12, 53 calibre
380, 100 munições calibre 9mm, 50 munições calibre .40 e mais 25 munições .40 ponta oca. Ao

ver a equipe policial, o motorista fugiu abandonando o veículo às margens da rodovia.

Presos em Foz
Dois jovens foram presos ontem acusados de assaltar um
bombeiro de Porto Iguaçu, no hangar da República Argenti-

na, em Foz do Iguaçu. Depois de assaltar o bombeiro, Lucas
Mateus Pereira Marcelino e Lucas Fernando Rocha de Olivei-
ra seguiam para um segundo roubo, dessa vez a um posto

de combustíveis, quando foram impedidos pela polícia.

Cascavel - Inaugurado em
julho de 1981, o cadeião da 15ª
SDP (Subdivisão Policial) deve
ser enfim destruído hoje. A in-
formação foi confirmada tanto
pelo coordenador regional do
Governo do Estado, Eliezer Fon-
tana, quanto pela Polícia Civil.

A solenidade, que acontece-
ria na quarta-feira (21), mas
que foi transferida por conta
do assassinato de um agente
penitenciário em Londrina,
vai contar com a presença do
governador Beto Richa, que
chegou a Cascavel na tarde de
ontem e que hoje dará a
“marretada inicial” da demo-
lição, às 9h30. Antes disso, os
mais de 100 presos que ainda
estão na carceragem devem
ser levados à PEC (Penitenci-
ária Estadual de Cascavel) já
nas primeiras horas do dia.

Projetada para abrigar no

Cascavel

Richa está em Cascavel para
iniciar demolição do cadeião
Restante dos presos
deve ser transferido
 para a PEC nas
primeiras
horas da manhã

máximo 132 detentos, a car-
ceragem chegou a ter mais
de 800 pessoas, entre homens
e mulheres. As mulheres fo-
ram as primeiras a serem re-
tiradas do local, sendo leva-
das para Corbélia. Em no-
vembro, conforme as obras
da reforma da PEC foram
sendo finalizadas, os homens
que estavam na cadeia foram
levados ao local. Por conta
das transferências, agentes e
presos encaminharam à im-
prensa duas cartas recla-
mando da situação na Peni-
tenciária, que não teria con-
dições de infraestrutura,
pessoal e de saúde para abri-
gar todos os detentos.

Além da demolição da ca-
deia, o governador Beto Richa
vem anunciar a implantação
do Nucria  (Núcleo de Prote-
ção à Criança e ao Adolescen-
te Vítima de Crime) em Cas-
cavel, que terá sua sede na
rua das Palmeiras, no Coquei-
ral. Atualmente os inquéritos
tramitam na Delegacia da
Mulher e no 1º Distrito.

TISSIANE MERLAK

Cascavel - O fim de ano deve
ser de grande movimento nas ro-
dovias do Oeste do Paraná. A
previsão, conforme a Ecocata-
ratas, é de que entre os dias 19
de dezembro e 1º de janeiro cer-
ca de 670 mil veículos circulem
no trecho que vai de Foz do
Iguaçu a Guarapuava.

O fluxo maior deve ser hoje e
entre os dias 26 e 28 de dezem-
bro. Cabe ressaltar que nos dias
24 e 31 haverá restrição de tráfe-
go para Combinações de Veículos
de Carga e portadores de AET (Au-
torização Especial de Trânsito)
entre as 14h e 22h, válidas para
rodovias federais de pista simples.

Durante esse período de mai-
or fluxo de veículos, a PRF (Po-
lícia Rodoviária Federal) deve
intensificar a fiscalização no
âmbito da Operação Rodovida,
lançada na semana passada e
com término previsto para mar-
ço de 2017.

Na Operação Integrada Ro-
dovida haverá ações simultâne-
as de fiscalização, executadas
em locais e horários pré-defini-
dos, com objetivo de contribuir
para que o Brasil alcance a

Movimento deve se intensificar
e PRF foca na fiscalização

meta de reduzir em 50% as
mortes por acidentes de trânsi-
to até 2020, proposta ainda em
2011 pela ONU (Organização
das Nações Unidas).

Entre os focos estão ultrapas-
sagens proibidas, excesso de ve-
locidade, embriaguez ao volan-
te, atropelamentos e acidentes
com motocicletas, todas elas ocor-
rências com altos índices de le-
talidade. Em Cascavel, ao longo
dos próximos três meses estão
programadas ações educativas e
de fiscalização em conjunto com
Polícia Militar, BPRv (Batalhão
de Polícia Rodoviária) e Cettrans
(Companhia de Engenharia de
Transporte e Trânsito).

“As ações em Cascavel serão
realizas, principalmente, nas
BRs 277 e 467, que cortam o
perímetro urbano. Serão reali-
zadas ações de combate à alcoo-
lemia, fiscalização de motocicle-
tas, orientações sobre o uso de
cinto de segurança, entre ou-
tros. Além disso, nesse período
intensificaremos as fiscalizações
com uso de radares, contra o
excesso de velocidade”, afirmou
o PRF Allyson Vidor.

Segundo a Ecocataratas, cerca de 670 mil veículos devem
trafegar nas rodovias entre os dias 19 de dezembro e 1º de janeiro

VANDRÉ DUBIELA

Santa Tereza do Oeste -
Uma equipe do GDE (Grupo
de Diligências Especiais) in-
vestiga o assalto a um ônibus
de linha, ocorrido na madru-
gada de ontem, na BR-163, em
Santa Tereza do Oeste. Con-
forme os passageiros, eles se-
guiam de Ijuí (RS) para Ca-
narana (MT), e quando o mo-
torista precisou reduzir a ve-
locidade em uma lombada,
bandidos fortemente armados

GDE investiga assalto a ônibus
na BR-163, em Santa Tereza

em um veículo, a princípio um
Voyage, obrigaram o condu-
tor a parar.

Três dos cinco criminosos
levaram o veículo até uma es-
trada rural e lá roubaram to-
dos os pertences dos 30 pas-
sageiros, na maioria idosos.
Os outros dois bandidos foram
com o veículo até o local e aju-
daram no crime. Dentre os
objetos levados estão joias,
relógios e dinheiro.

Morte em Foz
Um homem de 28 anos foi
assassinado na tarde de on-
tem em Foz do Iguaçu. Mauro
Cesar Lampugnani, morador
de Santa Fé, no Paraguai, co-
locava sacolas de compras
dentro de um veículo quando
uma motocicleta passou pelo
local e os ocupantes efetua-
ram vários disparos. Pelo me-
nos oito tiros acertaram a víti-
ma, que morreu na hora. So-
corristas chegaram a ser acio-
nados, mas nada pôde ser
feito. A Polícia Civil de Foz do
Iguaçu deve investigar o caso.

Acidente em Céu Azul
Dois veículos se envolveram
em um acidente no fim da
manhã de ontem na BR-277,
em Céu Azul, deixando seis
pessoas feridas. Segundo
testemunhas, um Vectra, com
placas de Goioerê, que se-
guia sentido Foz do Iguaçu, ao
acessar um posto de com-
bustíveis, não parou no acos-
tamento, cortando a frente de
um Palio, com placas de Ma-
telândia, que trafegava no
sentido contrário. O Palio ba-
teu na lateral do Vectra e as
cinco pessoas que estavam
no veículo, dentre elas três
crianças, ticaram feridas. No
Palio apenas o condutor preci-
sou de atendimento, mas to-
dos sem gravidade.

Carne apreendida
Uma carga de carne imprópria
para o consumo e comerciali-
zação, apreendida pela PRF
(Polícia Rodoviária Federal) na
quarta-feira, foi destruída on-
tem em Foz do Iguaçu. A car-
ga, de 1,5 tonelada de carne
bovina e suína, estava em
um caminhão sem refrigera-
ção e em meio a pneus, abor-
dado no posto de Santa Tere-
zinha de Itaipu. Tudo o que foi
apreendido foi levado ao Mi-
nistério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento em Foz,
que definiu por destruir o pro-
duto já que não havia condi-
ções de consumo.

Brasileiros mortos
Seis brasileiros morreram on-
tem em um acidente em Su-
percarretera, que liga os de-
partamentos de Alto Paraná e
Canindeyú, no Paraguai. Eles
estavam em uma caminhone-
te Amarok que bateu na trasei-
ra de um caminhão carregado
com toras. Segundo informa-
ções de sites da região, a ca-
minhoneta ficou completamen-
te destruída com o impacto da
colisão e todos os ocupantes
morreram na hora. Eles foram
identificados como Marcos Kli-
maczewski, Adilson Pereira
dos Santos, Marcos José Pe-
ron das Chagas, Marcio Eich
Warmeling, Robinson Rocha
Casemiro e Alex Machado.
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A D SANTIN & CIA LTDA C.N.P.J. 79.581.047/0001-46 BR 467 
6086 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar 
ate: 26/12/2016  Apontamento: 40774 Data do apontamento: 
21/12/2016 Numero: 5181/1 Vcto: 12/12/2016 Valor faixa: B Favo-
recido:  IND COM CER BALDISSERA LTDA Portador  :  BANCO 
ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ADRIANO BARBOSA DE FIGUEIREDO C.P.F. 794.521.679-04 R 
MATO GROSSO 1789 - APTO 302, EDIFICIO Cascave l  
PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apon-
tamento: 40677 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 
GS 302-27/ Vcto: 20/11/2016 Valor faixa: C Favorecido:  CONS-
TRUTORA SARAIVA R LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBAN-
CO SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ANTONIO FERNANDES DA SILVA C.P.F. 985.057.009-10 RUA  
XAVANTES, 2049 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICA-
CAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40609 Data do 
apontamento: 19/12/2016 Numero: 125508 Vcto: 10/12/2016 Valor 
faixa: A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO 
ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

BRUNA LAILA DE OLIVEIRA C.P.F. 045.103.579-82 RUA MAR 
DEODORO, 1563 APTO 23 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ 
INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40687 
Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 23102016 Vcto: 
10/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  COND RES AGUAS CLA-
RAS Portador  :  BANCO COOPERATIVO SICREDI SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

COOL SEED IND E AER COND LTDA C.N.P.J. 04.749.583/0001-
09 BR 277 KM 611 N  1500 Santa Tereza do Oeste  PR DP 
DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40681 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 432637403 
Vcto: 10/12/2016 Valor faixa: H Favorecido:  BANCO SAFRA SA 
Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR 
FALTA DE PAGAMENTO

EDIMAR CARLOS TCHUVAEIFF C.P.F. 041.125.619-03 AV.
GRALHA AZUL  N  1270 Cascavel  PR CHEQUE Pagar 
ate: 26/12/2016  Apontamento: 40695 Data do apontamento: 
21/12/2016 Numero: 375 Vcto: C/Apres. Valor faixa: A Favorecido:  
SUPER MERCADO MENEGATTI LTDA Portador  :  SUPER MER-

CADO MENEGATTI LTDA Motivo :  POR FALTA DE PAGA-
MENTO

G J DISTRIBUIDORA INDUSTRIA E C.N.P.J. 09.407.949/0001-
85 RUA SIQUEIRA CAMPOS, 177 Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40678 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 0000021486 
Vcto: 10/12/2016 Valor faixa: C Favorecido:  INJESUL PLASTIC IND 
COM LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  
POR FALTA DE PAGAMENTO

HOSPILAB MEDICAL DISTRIBUIDORA LTDA C.N.P.J. 
11.616.474/0001-89 R DOMICIANO T. BRESOLIN 220 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamen-
to: 40724 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 12038 B Vcto: 
13/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  G&L FACTORING FOMENTO 
MERCANTIL LTDA - E Portador  :  BANCO BRADESCO SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOSE FRANCISCO GREGORIO C.P.F. 529.558.939-00 R AC-
QUILINO MASSOCHIN 916 APT 33 Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40748 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: APTO 033 
Vcto: 18/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  COOPERATIVA DE 
ECONOMIA E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO SA Motivo :  
POR FALTA DE PAGAMENTO

M R P DE OLIVEIRA E CIA LTDA - C.N.P.J. 23.142.181/0001-96 R 
MARANHAO 924 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO 
Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40673 Data do 
apontamento: 21/12/2016 Numero: 0294636/00 Vcto: 08/11/2016 
Valor faixa: A Favorecido:  IGLU COML E IMPORTADORA LTDA Por-
tador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

MARCELE CAMPOS PEREIRA C.P.F. 523.558.709-00 RUA MAR 
DEODORO 1563 APTO 51 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ 
INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40688 
Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 51102016 Vcto: 
10/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  COND RES AGUAS CLARAS 
Portador  :  BANCO COOPERATIVO SICREDI SA Motivo :  
POR FALTA DE PAGAMENTO

RIQUEZA NATURAL COMERCIO DE PR C.N.P.J. 
18.382.900/0001-06 RUA PARANA 26 Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40669 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 12936/03 
Vcto: 03/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  EURO FUNDO INV E 
DIR C MULT LP Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

SIMONE OLDONI - MOVEIS C.N.P.J. 17.739.037/0001-39 RUA 
FRANCISCO BARTINIK,,1155 SALA 03 Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40640 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 15410/1 
Vcto: 10/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  TRANSPORTES 
RODOSUPER LTDA Portador  :  BANCO DO ESTADO DO RIO 
GRANDE DO SUL SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

TINTAS PADRAO LTDA ME C.N.P.J. 22.636.728/0001-47 R ANITA 
GARIBALDI 43 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICA-
CAO Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40713 Data do 
apontamento: 21/12/2016 Numero: 0338160304 Vcto: 12/12/2016 
Valor faixa: A Favorecido:  RAPIFIX DO BRASIL LTDA Portador  :  
BANCO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

WANDERLEY RODRIGUES DE CARVALHO C.P.F. 502.234.889-
68 R SERRA DO VENTO 1152 Cascavel  PR CONTRATO DE 
HONORARIOS  Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40694 
Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: SN Vcto: 10/11/2011 
Valor faixa: E Favorecido:  MARLENE JORDAO DA MOTTA AR-
MILIATO Portador  :  MARLENE JORDAO DA MOTTA ARMILIATO 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, 
pelo  presente os intimo para todos  os fins de direito,  de acordo 
com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao mesmo os 
cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados 
os respectivos instrumentos de protesto.

Afixado em: 23/12/2016 Cascavel, 22 de Dezembro de 
2016.

ARIANE CAROLINA DE LIMA BLANK C.P.F. 008.095.569-01 
RUA APINAJES, 842 Cascavel  PR DP DE FATURA 
P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40766 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 25228 
Vcto: 12/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  MASCOR IMO-
VEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo 
:  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

FABIO DA SILVA DOMINGOS C.P.F. 025.729.169-59 R.MAL 
DEODORO 1563 APTO 31 Cascavel  PR DP DE FATU-
RA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Aponta-
mento: 40687 Data do apontamento: 21/12/2016 Nume-
ro: 31102016 Vcto: 10/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  CON 
RESIDENCIAL AGUAS CLARAS  Portador  :  BANSICREDI 
Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

GENECI JORDANI LANG C.P.F. 028.179.809-56 R. MA-
RECHAL DEODORO- 1563 AP 56 Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Apon-
tamento: 40688 Data do apontamento: 21/12/2016 Nume-
ro: 56102016 Vcto: 10/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  CON 
RESIDENCIAL AGUAS CLARAS  Portador  :  BANSICREDI 
Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

HOSPILAB MEDICAL DISTRIBUIDORA LTDA  C.N.P.J. 
11.616.474/0001-89 R DOMICILIANO TEOBALDO BRE-
SOLIM, 220 Cascavel  PR DP DE FATURA POR IN-
DICACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40724 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 12038 A 
Vcto: 29/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  G&L FACTORING 
FOMENTO MERCANTIL LTDA - E Portador  :  BANCO BRA-
DESCO S/A Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGA-
MENTO

HOSPILAB MEDICAL DISTRIBUIDORA LTDA  C.N.P.J. 
11.616.474/0001-89 R DOMICILIANO TEOBALDO BRESO-
LIM, 220 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-
-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40706 
Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 3157181 Vcto: 
12/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  DP4 NEGOCIOS E 
DISTRIBUICAO LTDA Portador  :  BANCO SANTANDER SA 
Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

IVO KWITSCHAL C.P.F. 351.173.209-30 RUA PUBLIO PIMEN-
TEL NR 2800 COMPL Cascavel  PR DP DE FATURA 
P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40640 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 

606639/01 Vcto: 03/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  JULIO 
CESAR DA CUNHA LUZ Portador  :  BANCO DO ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL S.A. Motivo :  POR FALTA DE DE-
VOLUCAO E PAGAMENTO

LEILANE BIANCA DA SILVA C.P.F. 067.305.149-81 RUA ACQUI-
LINO MASSOCHIN N 906 Cascavel  PR DP DE FATURA 
P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40747 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: APTO 032 
Vcto: 18/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  COOPERATIVA DE 
ECONOMIA E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO S/A Moti-
vo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

M R P DE OLIVEIRA E CIA LTDA - C.N.P.J. 23.142.181/0001-
96 R MARANHAO 924 Cascavel  PR DP DE FATURA 
POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamen-
to: 40671 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 0294637/ 
Vcto: 08/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  IGLU COML E IM-
PORTADORA LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. 
Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

M R P DE OLIVEIRA E CIA LTDA - C.N.P.J. 23.142.181/0001-96 
R MARANHAO 924 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDI-
CACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40674 
Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 0294636/00 Vcto: 
01/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  IGLU COML E IMPORTA-
DORA LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo 
:  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

M R P DE OLIVEIRA E CIA LTDA - - ME C.N.P.J. 23.142.181/0001-
96 R MARANHAO 924 Cascavel  PR DP DE FATURA 
POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Aponta-
mento: 40642 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 
0000225456 Vcto: 01/11/2016 Valor faixa: A Favorecido:  IGLU 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS ALIMENTIC Portador  :  BAN-
CO BRADESCO S/A Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E 
PAGAMENTO

PATRICIA BERLETT DE LIMA C.P.F. 298.166.288-05 R MATO 
GROSSO 1789 - APTO 103, EDIFICIO Cascavel  PR DP DE 
FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 26/12/2016  Aponta-
mento: 40680 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 
GS 103-54/ Vcto: 20/11/2016 Valor faixa: C Favorecido:  CONS-
TRUTORA SARAIVA R LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBAN-
CO S.A. Motivo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGA-
MENTO

R M R MACIEL COMERCIO DE CONFE C.N.P.J. 
23.253.710/0001-29 RUA JORGE LACERDA, 346 - TERREO 
Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA 
Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 40763 Data do 
apontamento: 21/12/2016 Numero: 45303/C Vcto: 08/12/2016 
Valor faixa: A Favorecido:  VESTEM IND COM CONF LTDA 
EPP Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo 
:  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

VALDIR POLUCENO NUNES C.P.F. 902.654.409-04 RUA 
MOBRAL 461 Cascavel  PR CHEQUE-FISICA Pagar 
ate: 26/12/2016  Apontamento: 40694 Data do apontamen-
to: 21/12/2016 Numero: 000839 Vcto: C/Apres. Valor faixa: D 
Favorecido:  AUTO POSTO TEXAS LTDA Portador  :  AUTO 
POSTO TEXAS LTDA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

VANTEX INDUSTRIAL LTDA C.N.P.J. 04.062.323/0001-60 
RUA PADRE ANCHIETA 501 Cascavel  PR DP DE FATURA 
POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Aponta-
mento: 40705 Data do apontamento: 21/12/2016 Nu-
mero: 1498-2 Vcto: 12/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  A 
COSTUREIRA COMERCIO DE AVIAMENTOS LTDA Portador  
:  BANCO SANTANDER SA Motivo :  POR FALTA DE 
DEVOLUCAO E PAGAMENTO

ZENNY INDUSTRIA E COMERCIO DE C.N.P.J. 
08.297.634/0001-60 RUA HOLANDA 929 CASCAVEL VELHO 
CASCAVEL Cascavel  PR DP DE FATURA POR IN-
DICACAO-JURIDICA Pagar ate: 26/12/2016  Apontamento: 
40736 Data do apontamento: 21/12/2016 Numero: 82126/A 
Vcto: 14/12/2016 Valor faixa: A Favorecido:  HOPE FOMENTO 
MERCANTIL LTDA Portador  :  BANCO BRADESCO S/A Moti-
vo :  POR FALTA DE DEVOLUCAO E PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsá-
veis, pelo  presente os intimo para todos  os fins de direito,  de 
acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao 
mesmo os cientifico de que se não for atendido no prazo legal, 
serão lavrados os respectivos instrumentos de protesto. 

Afixado em: 23/12/2016 Cascavel, 22 de Dezembro de 
2016.
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SALMO DO DIA

ÁRIES
O astral desta sexta é favorável para
mudanças, inclusive algumas mais ra-
dicais. Aproveite para repensar a car-
reira e fazer os ajustes que julgar ne-
cessários.

TOURO
O trabalho em equipe ou parceria será
a melhor aposta para conseguir o que
deseja. Planos para um programa ro-
mântico ao lado da sua cara-metade
tem tudo para ser um sucesso.

GÊMEOS
Nesta sexta, você conta com jogo de
cintura para lidar com mudanças ines-
peradas, especialmente no trabalho. A
atração por um colega pode agitar as
coisas se está em busca de um novo
relacionamento.

CÂNCER
Bom período para cuidar de tarefas que
exigem espírito de equipe e criativida-
de. Você conta com carisma para con-
vencer as pessoas. Planos para uma
viagem de lazer tem tudo para levantar
o astral.

LEÃO
Assuntos familiares devem concentrar
boa parte da sua atenção nesta sexta.
Dê uma mãozinha para o pessoal de
casa e, se precisar de ajuda, também
poderá contar com eles.

VIRGEM
Raciocínio rápido e facilidade para se
expressar são qualidades que você terá
de sobra hoje. Aproveite para cuidar de
tarefas que exigem contato com o pú-
blico ou com clientes.

LIBRA
Hoje, fique atenta para aproveitar qual-
quer oportunidade de melhorar sua conta
bancária. Ajuda da família será bem-
vinda, e vice-versa. A rotina e a serie-
dade podem marcar a vida amorosa
hoje.

ESCORPIÃO
Com a Lua em seu signo, o astral tem
tudo para se tornar mais leve nesta
sexta. Aproveite para resolver assun-
tos pessoais ou cuidar de tarefas que
exigem iniciativa e liderança da sua
parte.

SAGITÁRIO
Bom momento para repensar algumas
coisas e avaliar o que aconteceu nos
últimos dias. Diminua um pouco o ritmo
e aproxime-se da família.

CAPRICÓRNIO
É hora de sonhar mais alto e renovar a
esperança. A relação com os amigos
também está em destaque. Entre em
contato com o pessoal, coloque o papo
em dia e mate a saudade.

AQUÁRIO
Aproveite as boas energias dos astros
e concentre-se na carreira. Pode surgir
a chance de batalhar por um cargo
melhor ou de tentar uma promoção.

PEIXES
Planos para uma viagem tem tudo para
correr às mil maravilhas, seja a lazer ou
a trabalho. Aposte no treinamento e nos
estudos se quiser alcançar um sonho,
ainda que pareça distante no momento.

Alice (Giovanna Antonelli) vai final-
mente se dar conta de que Cesar
(Rafael Cardoso) está mais para
vilão que mocinho. Depois de tan-
to ter discutido com Mario (Bruno
Gagliasso) para defender o ex, a
presidente da Arraial Pescados
começa a estranhar o comporta-
mento do mau-caráter e se junta
ao mecânico e a Patrick (Jean Pi-
erre Noher) na investigação.

Malhação (17h30)
Joana sugere que Vera e Bárbara
falem diretamente com Toninho
sobre o suposto furto. Rômulo se
declara novamente para Nanda,
mas a chamada de Clara interrom-
pe o momento de romance entre
os dois. Caio presenteia Tânia,
Luiza e Joana. Bárbara pressiona
Toninho.

Sol Nascente (18h20)
Alice informa a Sócrates que
transferirá a conta da Arraial Pes-
cados para a administração de
Felipe. Lenita encontra Eulália e
consegue o telefone da enfermei-
ra Laís. Loretta aceita se divorci-
ar de Vittorio. Alice comenta com
Patrick que acredita que César

esconde algo. Mario conclui que
César foi o mandante da explo-
são. Alice decide se unir a Mario
para investigar César.

Rock Story (19h30)
Surpresa, Diana deixa a casa de
Gui. Gui afirma a Júlia que conta-
rá para Chiara sobre seu namoro.
Gordo fala do novo CD de Gui e
Lázaro sente inveja do roqueiro.
Diana filma Júlia e Gui. Gilda e
Haroldo flagram Marisa e Nicolau
juntos. Diana mostra para Gordo e
Chiara o vídeo em que Gui e Júlia
aparecem como um casal.

A Lei do Amor (21h20)
Vitória chega na casa de Silvia e
lê pra ela. As duas conversam e
Silvia fala de Maria, esposa de Ciro.
Vitória fica impactada com tantas
revelações, mas não desconfia que
Maria é, na verdade, Magnólia.
Jornalistas chegam na mansão
Leitão para entrevistar as costu-
reiras sobre a confecção de Lucia-
ne. Tiago está em Ilhabela, chove
muito, e Letícia vai atrás dele, pre-
ocupada. Letícia encontra Tiago na
praia, estirado na areia.

*OS RESUMOS DOS CAPÍTULOS
ESTÃO SUJEITOS A MUDANÇAS
EM FUNÇÃO DA EDIÇÃO DA
NOVELA.

06h00 – Band News
07h00 – Jornal Primeira Hora
08h00 – Café com Jornal
09h10 – Dia Dia
10h10 – Os Simpsons
11h00 – Atualidades
12h00 – Jornal Tarobá 1ª Edição
12h45 – Tarobá Esporte
13h00 – Tempo Quente
14h00 – Vitrine Revista
15h00 – Game Phone
16h00 – Brasil Urgente Nacional
17h40 – Brasil Urgente Regional
18h40 – Ponto de Vista
18h50 – Jornal Tarobá 2ª Edição
19h20 – Jornal da Band
20h25 – Ezel
21h10 – Show da Fé
22h00 – Pânico na Band
23h45 – O Mundo Segundo os Brasileiros
00h35 – Jornal da Noite
01h25 – Que Fim Levou?
01h30 – Os Simpsons
02h15 – Glee
02h55 – Só Risos
03h00 – Igreja Universal

05h00 – Hora Um
06h00 – Bom Dia Praça
07h30 – Bom Dia Brasil
08h50 – Mais Você
10h15 – Bem Estar
10h50 – Encontro
12h00 – Paraná TV 1ª Edição
12h45 – Globo Esporte
13h20 – Jornal Hoje
14h00 – Vídeo Show
15h10 – Sessão da Tarde / Como Treinar o seu
Dragão
16h50 – Vale a Pena Ver de Novo / Cheias de Char-
me
17h50 – Malhação
18h25 – Sol Nascente
19h10 – Paraná TV 2ª Edição
19h30 – Rock Story
20h30 – Jornal Nacional
21h15 – A Lei do Amor
22h20 – Roberto Carlos Especial
23h50 – Jornal da Globo
00h20 – Flash
01h05 – Corujão 1
02h35 – Corujão 2 / Um Natal Muito, Muito Louco

05h50 – Negócios da Terra
06h00 – Primeiro Impacto
07h00 – Tribuna da Massa Manhã
08h00 – Carrossel Animado
08h30 – Mundo Disney
10h30 – Bom Dia & Cia
10h45 – Pitadas do Tempero
11h00 – Destaque
11h45 – Show de Bola
12h00 – Tribuna da Massa 1ª Edição
13h30 – Naipi Comunidade
14h15 – Fofocando
14h45 – Casos de Família
15h45 – A Usurpadora
16h30 – Querida Inimiga
17h15 – Lágrimas de Amor
18h30 – A Gata
19h20 – SBT Paraná
19h45 – SBT Brasil
20h30 – Carinha de Anjo
21h30 – Chiquititas
22h00 – Programa do Ratinho
23h15 – Tela de Sucessos / O Natal dos Padrinhos
Mágicos
01h00 – The Noite
02h00 – Jornal do SBT
02h45 – SBT Notícias
03h45 – RR Soares

06h30 – Balanço Geral Manhã
07h30 – Paraná no Ar
08h55 – Fala Brasil
10h00 – Hoje em Dia
12h00 – Balanço Geral
14h05 – Ver Mais
14h45 – Amor e Intrigas
15h45 – Vidas em Jogo
16h30 – Cidade Alerta
18h00 – Cidade Alerta Foz
18h50 – RIC Notícias
19h40 – Escrava Mãe
20h40 – A Terra Prometida
21h40 – Jornal da Record
22h30 – Cine Record Especial / O Rei David
01h15 – Fala Que Eu te Escuto
02h00 – IURD

06h00 – Telecurso
07h00 – EPC
08h00 – Cocoricó
08h10 – Contos de Tinga Tinga
08h20 – Bananas de Pijama
08h30 – Peppa Pig
08h45 – O Pequeno Reino de Bem e Holly
09h00 – Quintal da Cultura
12h00 – Giro de Notícias
12h05 – Hora do Esporte
12h25 – Jornal da Catve 1ª Edição
13h00 – JC Debate
13h35 – Peppa Pig
13h55 – O Pequeno Reino de Bem e Holly
14h00 – Quintal da Cultura
17h30 – Osmar, a Primeira Fatia do Pão de Forma
17h45 – Shaun, O Carneiro
17h55 – Giro de Notícias
18h00 – Esporte, Política & Cidadania
19h00 – Jornal da Catve 2ª Edição
19h30 – JC Debate 2ª Exibição
20h00 – A Pantera Cor De Rosa
20h30 – Sésamo
21h00 – Jornal da Cultura

O Senhor sustém os
que vacilam, e
soergue os abatidos.
Todos os olhos
esperançosos se
dirigem para vós, e
a seu tempo vós os
alimentais. Basta
abrirdes as mãos, para saciardes
com benevolência todos os viventes.
(Salmo 144; vers. 14 a 16)

Alice desconfia de
Cesar e se une a Mario

na investigação



Jornal O Paraná
Sexta-feira, 23 de dezembro de 2016 variedades@oparana.com.br12|                      Variedades||

Marco das Três Fronteiras

Atrativo é reaberto com muitas novidades
NILTON ROLIN

Foz do Iguaçu - Depois de
dois meses fechado para obras
de revitalização, o Marco das
Três Fronteiras reabriu on-
tem para o público com mais
novidades. Agora, o atrativo
passa a contar com uma vila
cenográfica em homenagem às
missões jesuíticas, um restau-
rante, show de luzes e águas
em torno do obelisco que mar-
ca a fronteira do Brasil e até
um parque infantil. À parte,
o inesquecível espetáculo da
natureza: o pôr do sol sobre o
encontro das águas dos rios
Iguaçu e Paraná.

O Marco das Três Frontei-
ras, que ainda receberá outras
obras ao longo dos próximos
dois anos, é o primeiro atrati-
vo da fronteira que traz a pre-
ocupação não apenas de ser
um espaço de contemplação e
lazer, mas também de difusão
cultural. “A ideia do projeto
não foi apenas revitalizar esta
área, mas compartilhar com
os moradores e os visitantes
a história e a cultura da re-
gião”, afirma Adélio Deme-
terko, gerente geral da Cata-
ratas do Iguaçu S.A., empre-
sa que venceu a concessão
para explorar o atrativo, por

um prazo de 15 anos.

MISSÕES
A arquitetura de todo o es-

paço chama a atenção. O ob-
jetivo foi reproduzir as redu-
ções, povoados indígenas or-
ganizados pelos padres jesu-
ítas no continente america-
no, durante os séculos 17 e
18. Foz do Iguaçu está num
raio de 300 km das 30 redu-
ções jesuíticas identificadas
no Cone Sul. Para contar
um pouco desta história, foi
também montado um cine-
ma, onde passa um documen-
tário sobre essa experiência,
que resultou num surpreen-
dente sistema social.

O espaço do Marco das
Três Fronteiras traz ainda,
em tamanho natural, a re-
produção de alguns dos prin-
cipais personagens do filme
britânico “A Missão”, de
1986, que mostrou como se
formaram as reduções jesuí-
ticas, como viviam os índios
– que não eram escravos,
como nas propriedades agrí-
colas da época – e como fo-
ram progressivamente des-
truídas. O filme teve como
cenário a região de fronteira,

com destaque para as majes-
tosas Cataratas do Iguaçu.

As Cataratas também são
destaque também em outro
local que procura valorizar a
história da região: o Memo-
rial Cabeza de Vaca, que ho-
menageia o primeiro europeu
a visitar as Cataratas do
Iguaçu. O desbravador espa-
nhol Alvar Núñez Cabeza de
Vaca passou pelas Cataratas
em 1542, quando procedia do
Litoral rumo a Assunção, no
Paraguai.

MAIS BELEZA
O obelisco construído pelo

Brasil em 1903 (há outros se-
melhantes no lado argentino
e no lado paraguaio da fron-
teira) foi valorizado com show
de águas e luzes. O obelisco
fica na Praça das Três Fron-
teiras, onde está também o
Restaurante Cabeza de Vaca,
outra homenagem ao desbra-
vador espanhol. Ali, num es-
paço de mais de 500 metros
quadrados, integrado à paisa-
gem local e à natureza, o visi-
tante poderá desfrutar o me-
lhor da gastronomia regional.

O horário de atendimento é
das 16h às 22h, diariamente.

Os ingressos custam R$ 20
(R$ 18 de entrada e R$ 2 de
contribuição voluntária ao
Fundo Iguaçu). Crianças com
idade entre 2 e 11 anos, estu-
dantes brasileiros e idosos
brasileiros com mais de 60
anos pagam R$ 11 (entrada
mais contribuição para o Fun-
do Iguaçu). Moradores da ci-
dade que apresentem compro-
vante de endereço e documen-
to com foto não pagam.

OS OBELISCOS
Um dos principais símbolos

da região de Foz do Iguaçu, o
Marco das Três das Frontei-
ras é um obelisco erguido para

celebrar a paz entre os povos
da tríplice fronteira, estabele-
cendo o limite territorial  e a
soberania do Brasil com a
Argentina e o Paraguai.

Cada país possui seu pró-
prio monumento. Eles se dife-
renciam pelas cores nacionais.
O marco brasileiro, construí-
do em pedra e cimento, foi
inaugurado junto com o mar-
co argentino, por uma comis-
são estratégica dos dois paí-
ses: a brasileira, sob o coman-
do do general Dionísio Cer-
queira; e a da Argentina, do
general Garmêndia. O marco
paraguaio foi erguido algumas
décadas mais tarde.
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A bela Juh Galioto
curtindo festa da

temporada natalina e
posando para a objetiva

de Vinicius Bracht

Os noivos Ademir Diefenthaeler e Evelyn Vieira, que
trocam alianças nesta sexta-feira em elegante cerimônia

celebrada na Igreja Metodista, em Corbélia

Mariana Rezende Madureira e Lucy Fonseca marcando
presença em evento de moda que reuniu amigas da

sociedade cascavelense na temporada
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Pérola do dia
“Você pode até me empurrar
de um penhasco que eu vou

dizer: - E daí? Eu adoro voar”.
Clarice Lispector

Infame
Não vejo a hora de
passar o Natal para
poder comprar um

panetone na
promoção.

Papai Noel
O Cascavel JL Shopping está
comemorando o sucesso da
primeira edição da ação
solidária de Natal.
Nada menos do que 400
cartinhas deixadas nos
últimos 15 dias por crianças
carentes no cantinho do
Papai Noel foram adotadas,
com muitos presentes já
entregues.
Vale ressaltar que algumas
cartinhas ainda estão
esperando um Papai Noel
para atender os pedidos.

Aniversariantes
 Cristiane Girotto, Jane
Lazarin Alonso, Valter

Assumpção, Jorge Matsuda,
Augusto Machado da Silva,
Danilo Pasquini de Paule. Em evento social, Atenha e Fabrício Stanoga

BBB
Para os telespectadores que
adoram espiar o reality show
da Rede Globo vale contar
que a 17ª edição do “Big
Brother Brasil” vai estrear em
23 de janeiro, prometendo
nesta temporada um grupo
de participantes “mais
eclético do que nunca”. E
mais: Tiago Leifert será o
substituto de Pedro Bial no
comando da atração.

Vindos de Buenos Aires,
Alfredo e Mônica Correia Félix

circulam em Cascavel para
curtir as festas de fim de ano

com familiares e amigos.

Bodas de Cristal: festejando
15 anos de casados, Renato

VINICIUS BRACHT

Ciranda social
e Suellen dos Santos

Guimarães receberam grande
grupo de amigos quarta-feira

ao sabor de um jantar.

Marta e Lucas Borges Lima
aguardam para janeiro a

primeira visita da cegonha.
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Desafio de Arrancada em janeiro
A temporada de automobilismo de Cascavel em 2017 começa com a realização do 1º
Desafio de Arrancada, no dia 22 de janeiro, no Autódromo Zilmar Beux. A competição
será para carros e motos pelo sistema mata-mata. Haverá prêmios em dinheiro. Esta
será a primeira promoção da nova diretoria do Automóvel Clube de Cascavel, que tem

como presidente Orlei Silva e como diretor de arrancada Juliano Julio.

Sperafico representa evolução
para o automobilismo, diz Gatti

Reginaldo Leme
O jornalista Reginaldo Leme
recebe da Aceesp (Associação
dos Cronistas Esportivos do
Estado de São Paulo), o prê-
mio de melhor comentarista
de TV aberta. É a segunda vez
que ele recebe esse prêmio
máximo e nos outros anos em
que foi indicado ficou sempre
em segundo ou terceiro. Há
dois anos, a escolha dos me-
lhores profissionais de TV
aberta, TV por assinatura, rá-
dio, jornais e sites tem sido
feita pelo público a partir de
votação via internet. Indepen-
dentemente da área esportiva
a que o profissional se dedica,
todos, inclusive comentaristas
de futebol, concorrem na mes-
ma categoria.

A carreira
Com 46 anos de carreira, ten-
do trabalhado no jornal O Es-
tado de S.Paulo e TV Globo,
durante muito tempo Reginal-
do Leme participou de cober-
turas de futebol e vários ou-
tros esportes, participando
de Copas do Mundo e Jogos
Olímpicos, mas tornou-se
mais conhecido por seu traba-
lho no automobilismo, especi-
almente a Fórmula 1. Na F-1,
cobriu os oito títulos mundiais
conquistados por pilotos bra-
sileiros, acumulando mais de
600 grandes prêmios.

Turismo
A Vicar anunciou ontem o ca-
lendário do Campeonato Bra-
sileiro de Turismo para 2017.
A temporada terá oito etapas
e começará no dia 2 de abril,
em Goiânia. O Paraná terá
duas etapas que serão dispu-
tadas nos dias 9 de julho, em
Londrina, e no dia 22 de outu-
bro, em Curitiba. Cascavel fi-
cou fora do calendário, mes-
mo tendo uma equipe com
sede na cidade, a MRF de Jor-
ge Myasava, Renato Tibola e
Fernando Leme.

Se o caminho para a evolu-
ção e recuperação do automo-
bilismo brasileiro passa pelo
apoio ao kart e às categorias
de base; se precisamos ter
mais escolas de pilotagem, e
se o incentivo às competições
regionais é fundamental, en-
tão a voz de Rubens Gatti, pre-
sidente da Federação Parana-
ense de Automobilismo
(FPrA), deve ser ouvida. Gat-
ti, em sua gestão à frente da
entidade que regula o esporte
a motor no Paraná, trabalhou
sempre nesse sentido, de dar
mais oportunidades aos pilo-
tos e competições locais, para
fortalecer o crescimento das
corridas.

Exatamente por pensar as-
sim é que o presidente da
FPrA apoia a candidatura de
Milton Sperafico, da chapa
Bandeira Verde, à presidência
da Confederação Brasileira de
Automobilismo. Sperafico,
também paranaense, acompa-
nhou o trabalho de Gatti des-
de que começou em Rolândia
e, depois, se estendeu até Cas-
cavel, Londrina, Maringá,
Curitiba Pato Branco, entre
outras cidades paranaenses.
“O Milton acompanhou tudo
de perto, sempre esteve por
aqui, apoiando, ajudando. Ele
tem toda a família na região e
dezenas deles são pilotos, ou
seja, gente que acompanha
automobilismo desde que nas-
ce. E ele, como também já foi
piloto, e mesmo quando parou
de correr continuou dentro
dos autódromos, sabe o que é
preciso fazer, entende as ne-
cessidades. Por isso, o meu
voto é dele”, disse Gatti.

Milton Sperafico agradeceu
as palavras do presidente da
Federação Paranaense e reite-
rou o que ele disse. “Isso que

o Gatti falou é verdade... A
gente que vive o automobilis-
mo, dentro e fora das pistas,
de macacão e capacete, ou
mesmo no paddock, a gente
sabe o que o piloto precisa.
Sabe quais são as dificuldades
e necessidades que enfrenta-
mos desde o começo, desde o
início no kart. Por isso eu
admiro, respeito, entendo e
pretendo dar continuidade ao

ótimo trabalho do Gatti. E
não apenas no Paraná, mas
em todas as Federações, do
País todo, principalmente na-
quelas das regiões Norte e
Nordeste, onde o automobilis-
mo brasileiro mais necessita
de apoio, orientação e parce-
ria. Obrigado, Gatti! O espor-
te a motor no Brasil precisa
de pessoas como você”, disse
Milton Sperafico.

Rubens Gatti quer mudança na administração da CBA e Sperafico
é a melhor opção

MARIO FERREIRA
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Corinthians oficializa Carille
O Corinthians, enfim, tem um novo técnico. O diretor de futebol Flávio Adauto e o gerente Alessandro Nunes anunciaram a efetivação de
Fábio Carille no comando técnico do clube do Parque São Jorge para 2017. A efetivação do treinador ocorre devido ao insucesso do time
no mercado desde a saída de Oswaldo de Oliveira, demitido ao fim do Brasileirão após fracassar na briga por uma vaga na Libertadores.
Antes de privilegiar um funcionário da casa, o Corinthians procurou Dorival Júnior (Santos), Guto Ferreira (Bahia) e Jair Ventura (Botafogo)
para assumir o comando. Todos rejeitaram as investidas. Marcelo Oliveira, vice-campeão da Copa do Brasil pelo Atlético-MG, também foi
procurado nos últimos dias, mas seu nome sofreu rejeição por parte de algumas pessoas de dentro do clube. Com isso, a diretoria op-
tou por efetivar Fábio Carille, que comandou o time interinamente nesta temporada, após a saída de Tite para a seleção brasileira.
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Cascavel - Equipe que se
estrutura para voltar à Série
Ouro do Paranaense de Fute-
bol no ano em completa seis
temporadas fora da elite do Es-
tadual, o CCR (Cascavel Clube
Recreativo) iniciará 2017 com
uma avaliação aberta para se-
lecionar jogadores da região
para as disputas da Segunda
Divisão, a partir de março.

Para detalhar a “peneira-
da”, além de tratar assuntos
relacionados à estrutura do
clube, o técnico Marcos
“Nenê” Vannucci está em Cas-
cavel nesta semana: “Quanto
eu estive aqui em novembro,
na apresentação oficial, não
tive a oportunidade de conhe-
cer o CT, que possuiu uma
grande estrutura. Para 2017
a diretoria já deu início à re-
forma do alojamento, das sa-
las que abrigarão a equipe e
dos campos de futebol, tudo
para dar qualidade aos atle-
tas. O time está no caminho
certo, a estrutura é boa e ci-
dade é maravilhosa”.

Superliga
As equipes paranaenses na
Superliga Masculina de Vôlei
2016/2017 encerraram a
temporada com derrota na
última rodada do primeiro
turno, na quarta-feira. O Co-
pel Telecom Maringá perdeu
por 3 sets a 0 para o Mon-
tes Claros (MG) e o Caramu-
ru foi derrotado pelo mesmo
placar pelo Sesi (SP), ambos
fora de casa. Com os resul-
tados, o time de Maringá se-
gue na penúltima posição da
classificação e a equipe de
Castro amarga a lanterninha
da tabela. O returno da Su-
perliga está marcado para
iniciar no dia 7 de janeiro.

Bocha
A equipe Vodil, formada por
Jair, Pastore, Sega e Celso,
faturou o título do Campeo-
nato Municipal de Bocha em
Trios de Palotina. Em segun-
do lugar ficou o trio Dirceu/
Maicon/Vaiza e em terceiro
lugar ficou com o trio Rena-
to/Adair/Geandro. A premia-
ção aos vencedores ocorreu
no Clube Crema.

Handebol
A equipe PSG Hand faturou o
título de campeão da 4ª edição
do Campeonato Municipal de
Handebol de São Miguel do
Iguaçu. A vitória na final contra
o Dallas veio nas disputas do
arremesso de sete metros, por
3 a 0, depois de empate por
14 a 14 no tempo normal. Foi
o segundo título do PSG Hand
em quatro edições do Munici-
pal. Antes, já havia levado a
taça em 2014. O troféu de ter-
ceiro colocado ficou com a No-
vattos Hand este ano.

Olímpico
Na véspera do vencimento
do segundo aditivo de prazo,
o Estádio Olímpico Regional
ganhou, ontem, mais R$
16.975,51. O montante é
referente à variação do valor
contratual decorrente de rea-
juste previsto no contrato.
Lembrando que nesta sema-
na a construtora N. Dalmina
ganhou mais 40 dias para
entregar o estádio. O terceiro
aditivo de prazo foi confirma-
do pela Prefeitura de Casca-
vel, que só deverá receber o
estádio no fim de janeiro.

Exonerados
Com a proximidade do fim do
mandato, o prefeito de Cas-
cavel Edgar Bueno tem exone-
rado a cada dia dezenas de
servidores. Ontem foi a vez
de o facão passar pela Secre-
taria de Esporte e Lazer. Fo-
ram exonerados o secretário
Fábio Brugnerotto e os asses-
sores Ana Paula Scheffer, Car-
los Eduardo de Campos, Jaci
Pian, Jovani Donizeti da Silva.

Futebol Paranaense

Cascavel CR iniciará ano com
seletiva para a Segundona 2017

Técnico Nenê Vannucci está
em Cascavel para acompanhar
a reforma do CT

ELENCO PROFISSIONAL
Em relação ao elenco profissional do Cascavel CR, houve
mudanças nos planos em relação à ideia revelada pela
diretoria em novembro, no evento de apresentação da co-
missão técnica, do material esportivo e dos patrocinado-
res. Na ocasião, falou-se em contar com jogadores que
vestiram a camisa da Vai-Vai, terceira colocada na Taça
Paulista. Agora, também por conta da chegada do gerente
de futebol Edson Silva Martins, o Edinho, o planejamento
é outro. “Esperamos um elenco forte, com jogadores ga-
baritados, de primeira divisão, para fazer um grande tra-
balho, complementando o grupo com atletas mais novos.
Estamos alinhando o pensamento de diretoria e comis-
são técnica para chegarmos a um denominador comum.
É um conjunto de indicações e de minha parte friso que
levo muito em conta o comportamento extracampo. O per-
fil pretendido é de jogador responsável, vencedor, que reali-
ze um trabalho sério. Não gosto de ‘baladeiro’, por isso bus-
camos jogadores com grandes referências, para não termos
problemas no elenco”, diz o técnico Nenê Vannucci, que ini-
ciará os trabalhos de pré-temporada no fim de janeiro.

O treinador da Serpente dei-
xará a cidade neste sábado para
passar as festividades de fim de
ano com familiares, em São
Paulo, mas logo em seguida
retornará para Cascavel para
dar início a um trabalho de “ga-

rimpar” atletas na região com
potencial para vestir a camisa
tricolor profissionalmente.

“Nas primeiras semanas de
janeiro voltarei para fazer
uma avaliação com atletas da
cidade e da região para extrair

Curitibano conta com atletas de renome para a Superliga B

LORENA MANARIN

talentos e dar oportunidade
pra quem procuro futuro na
carreira. A seletiva será aber-
ta a todos, temos que oportu-
nizar e não restringir, porque
no futebol nem sempre um
atleta com futuro promissor
tem a oportunidade de demons-
trar seu talento”, explica Nenê.

Curitiba - O Clube Curitiba-
no/Cascavel anunciou, ontem,
dois reforços para a Superliga B
feminina 2017. Atletas com pas-
sagem pelo voleibol internacio-
nal, Valeska Menezes (Valeski-
nha) e Flávia Assis reforçarão a
equipe de Curitiba que compete
com a vaga de Cascavel.

Valeskinha participou dos
Jogos Olímpicos Atenas 2004,
quando a seleção brasileira ter-
minou em quarto lugar. Em
2003 recebeu o título de melhor
bloqueadora da Copa do Mun-
do, no Japão, onde conquistou
a medalha de prata. Em 2014,
disputou o Campeonato Paulis-
ta pelo Vôlei Bauru e em 2015
acertou o seu retorno para dis-
putar a Superliga.

Já Flávia Cristina Gonçal-
ves de Assis tem passagem por
clubes brasileiros e internaci-
onais. Possui a incrível marca
de alcançar 3,05m no ataque e
3m no bloqueio. Em clubes
conquistou duas medalhas de
ouro no extinto Torneio Inter-
nacional Salonpas Cup, a pri-
meira em 2001 e o bicampeo-
nato em 2003. Ainda se desta-
cou na conquista do título na-
cional e da Copa da República
Tcheca 2013, além de ter dis-

putado a edição da Liga dos
Campeões da Europa 2013.

O Clube Curitibano/Casca-
vel treinar desde o início des-

te mês sob o comando do cam-
peão olímpico Jorge Edson, na
capital do Estado, mas outros
nomes de jogadoras só deve-

rão se apresentados nos pró-
ximos dias. A apresentação
oficial está marcada para o
início de janeiro.
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Pancadas de  chuvas
com trovoadas a partir
da tarde

Maringá
Parcialmente nublado
com chuvas e trovoadas
isoladas

Parcialmente nublado
com chuvas e trovoadas à
tarde/noite

CRUZEIRO/MG

SUPERCOPA DA ITÁLIA
14h30 Juventus x Milan

Assunção - O sorteio dos
grupos da Libertadores
2017, realizado na noite de
quarta-feira em Luque, no
Paraguai, definiu os primei-
ros passos dos brasileiros na
próxima edição da competi-
ção. O Flamengo caiu em
chave difícil, com rivais co-
nhecidos, e o Atlético-PR pe-

Libertadores 2017

Sorteio define a fase de grupos
gará o Millonarios (COL) na
segunda eliminatória.

O rival do Furacão chegou
à Libertadores por ser o mai-
or pontuador do Campeonato
Colombiano em 2016, conside-
rando os torneios Apertura e
Finallización, mas passou por
um desmanche, com sete bai-
xas: Jonathan Estrada, Car-

los Henao, David Valencia,
Lewis Ochoa, Héctor Quiño-
nes e Rafael Carrascal deixa-
ram o clube após o fim da tem-
porada. A equipe repôs as per-
das e anunciou cinco jogado-
res na última terça-feira, com
nenhum nome de peso ou co-
nhecido dos brasileiros.

O Millonarios aposta no

Estádio El Campín e na sua
grande torcida (é a segunda
maior da Colômbia) para su-
focar os adversários quando
joga em casa. O time tem 14
títulos colombianos, mas nun-
ca venceu um torneio conti-
nental de peso.

Também na segunda elimi-
natória, o Botafogo terá pela

frente o Colo-Colo. O time da
capital chilena chegou à Li-
bertadores ao ser campeão da
Copa do Chile. O clube tem 30
títulos nacionais e já conquis-
tou a Libertadores em 1991.
Conta no elenco com o vete-
rano atacante Esteban Pare-
des e tenta o reforço do ex-
Palmeiras Jorge Valdivia.

Campeão aclamado da Copa Sul-Americana e em reestruturação, a Chapecoense tam-
bém já conhece todos os adversários da fase de grupos da Libertadores: Nacional
(URU), Lanús (ARG) e Zulia (VEN). A chave é considerada complicada. O Nacional é o
atual vice-campeão uruguaio e um dos times mais tradicionais do continente. Tem
três títulos da Libertadores (1971, 1980 e 1988), um da Sul-Americana (1989) e 46
do Uruguaio. Na Libertadores deste ano, caiu nas quartas este ano depois de ter des-
pachado Corinthians (oitavas) e Palmeiras (fase de grupos). Já o Lanús é o atual cam-
peão argentino e tem ainda dois títulos continentais: a Copa Sul-Americana de 2013 e
Copa Conmebol de 1996. Por sua vez, o Zulia é azebra do grupo. Está na competição
por ter encerrado jejum de 11 anos sem títulos ao vencer o Clausura Venezuelano.

PALMEIRAS
Campeão brasileiro, o palmeiras não deverá ter dificuldades dentro do Grupo 5, que
já tem Peñarol e Jorge Wilstermann confirmados. O tradicional time uruguaio é o
mais perigoso, tendo conquistado sua vaga com o título do campeonato local. Já a
equipe boliviana também faturou o título nacional este ano, porém o campeonato
não tem lá grandes equipes. A chave ainda pode ganhar a presença de Carabobo, Ju-
nior Barranquila, Atetico Tucuman e El Nacional, que disputam a pré-Libertadores.

SANTOS
Vice-campeão brasileiro, o Santos caiu em uma chave teoricamente fraca, com os
colombianos Independiente Santa Fe, atual campeão do Finalización, e o peruano
Sporting Cristal, que está na Libertadores graças ao título do Campeonato Descen-
tralizado. O Santa Fe foi nove vezes campeão colombiano e nunca levou a Libertado-
res, mas em 2015 venceu a Copa Sul-Americana e pode fazer frente ao Peixe. O ou-
tro integrante do Grupo 2 virá da fase preliminar e poderá ser Universidad de Sucre,
Montevideo Wanderers, Atlético Cerro, Unión Española ou The Strongest.

Terceiro colocado no Brasileirão 2016, o Flamengo já sabe que terá San Lorenzo e
Universidad Católica como rivais no Grupo 4. A chave é a mais complicada para
os representantes do futebol pentacampeão do mundo e ainda pode ganhar a pre-
sença de Atlético-PR, Millonarios, Universidad de Sucre, Montevideo Wanderers ou
Universitario, que disputam a fase preliminar. O argentino San Lorenzo, campeão
da Libertadores 2014, é o atual vice-campeão argentino e chegou à semifinal da
Copa Sul-Americana, tendo sido eliminado pela Chapecoense. Já o chileno Univer-
sidad Católica disputará a Libertadores 2017 como campeão do Torneio Clausura
2015/16 e do Torneio Apertura 2016/17.

FLAMENGO

Quarto colocado no Campeonato Brasileiro, o Atlético-MG terá como primeiros rivais
na Libertadores 2017 os paraguaios do Libertad, os argentinos do Godoy Cruz e os
bolivianos do Sport Boys. O Libertad é o principal expoente do futebol paraguaio, dono
de 18 títulos nacionais e presidido pelo atual presidente do Paraguaio, Horacio Car-
tes. Classificou-se para a Libertadores por ter vencido o Torneio Apertura. Já o Godoy
Cruz participará pela terceira vez da competição continental. Para esta edição, conse-
guiu a vaga ao terminar em quarto no Campeonato Argentino. Por sua vez, o Sport
Boys é o ascendente do Campeonato Boliviano. Estreou na primeira divisão na tempo-
rada 2013/14 e na seguinte, encerrada em maio, venceu o Torneio Apertura 2015.

ATLÉTICO-MG

CHAPECOENSE

Outro que conheceu os três adversários do grupo no sorteio da Liber-
tadores é o Grêmio, atual campeão da Copa do Brasil. Na chave 8
terá como adversários Guaraní (PAR), Zamora (CHI) e Deportes Iqui-
que (VEN). O Guaraní chamou a atenção na Libertadores 2015 ao eli-
minar o Corinthians nas oitavas de final. Está nesta edição por ter
vencido o Clausura paraguaio. Já o Zamora é o atual campeão vene-
zuelano e o Deportes Iquique chega à Libertadores como vice-cam-
peão do Torneio Apertura 2016/2017, no Chile.

GRÊMIO

Chapecó - O zagueiro Neto
deixou o hospital na tarde de
ontem e tornou-se o quinto
sobrevivente da queda do
avião da Chapecoense a ir
para casa. Agora, apenas o
goleiro Jackson Follmann se-
gue internado.

Neto chegou a fazer uma
aparição pública e dar uma
declaração ao lado dos médi-
cos pela manhã, mas teve de
voltar ao quarto para fazer
últimos tratamentos.

Em sua declaração, de pou-
co mais de um minuto, Neto
se emocionou ao falar da per-
da de seus companheiros.

Zagueiro Neto deixa o hospital
“Tem sido uma situação difí-
cil porque estou feliz por es-
tar vivo, mas perdi muitos
amigos. Tem sido tudo novo,
fiquei muito tempo desacorda-
do. Queria agradecer todos
que oraram por mim, mandar
beijo no coração de todas as
esposas que perderam filhas e
amigos, os pais que perderam
seus filhos. Filhos que perde-
ram seus pais. Não lembro de
nada, foram 10 dias pratica-
mente desacordado. Com a
vontade de Deus vou pisar no
campo na Arena Condá com a
camisa da Chapecoense”, dis-
se antes de ser aplaudido.
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UNIVEL

Coordenadora de Direito recebe
nota máxima em Doutorado

Caroline Buosi Velasco foi aprovada no Doutorado em Análise do Comportamento

A Coordenadora do curso
de Direito da Univel, Caroli-
ne Buosi Velasco, foi aprova-
da no Doutorado em Análise
do Comportamento Humano,
pela PUC-SP. Defendendo a
tese “Programa de Capacita-
ção para Famílias Acolhedo-
ras” obteve a nota máxima
com louvor. O Doutorado tra-
ta da Psicologia Experimental:
Análise do Comportamento, e
busca a formação de pesqui-
sadores autônomos, criativos,
competentes e críticos, além de
docentes capacitados para as
mais diversas exigências do
ensino superior.

O foco da pesquisa foi ca-
pacitar as famílias do progra-
ma social “Famílias Acolhedo-
ras”, para tornar a convivên-
cia dessas crianças e adoles-
centes mais harmônica e sau-
dável, durante o período de
transição. Para tal, foi feito um
acompanhamento destas fa-
mílias, apoio e suporte que
advém das equipes multidis-
ciplinares. Deste modo, foi ela-
borada uma cartilha para au-
xiliar na capacitação, tratan-
do das principais ações que
devem ser tomadas pelas fa-
mílias, a fim de que tenham
relações saudáveis, com sen-

timentos equilibrados, tornan-
do este período mais agradá-
vel para o menor acolhido.
Este acolhimento é benéfico
por diferentes motivos, para o
Estado que assegura o melhor
desenvolvimento da criança,
respeitando a convivência fa-
miliar, e segundo a pesquisa-
dora Caroline Buosi “porque
é um princípio constitucional e
sabe-se dos benefícios disso
em prol da criança”.

O Programa Famílias Aco-
lhedora func iona desde
2006 em Cascavel, e nele
são acolhidas mais de 250
crianças em 150 famílias,
sendo referência na América
Latina e é considerado o mai-
or programa de acolhimento
do Brasil. Quando a justiça
entende que esta criança ou
adolescente não está mais
em condições de permane-
cer com a família de origem,
ela seria encaminhada ao
Lar dos Bebês ou Recanto da
Criança, mas hoje elas vão
para as casas das famílias
acolhedoras até que a situa-
ção se defina.

Dentre os tópicos trabalha-
dos no projeto, o de maior des-
taque e importância é sobre
o comportamento da criança.

E importância deste foco se
dá ao fato de que a criança
acolhida passa por inúmeras
situações que podem ser des-
de violência física à violência
sexual, podendo reagir de
maneira agressiva ou exclusi-
va. É de extrema importância
que as famílias saibam como
interagir com a criança, rea-
gindo melhor às dificuldades.

Com Mestrado em Direito,
Caroline Buosi explica que
mesmo o doutorado sendo em
psicologia, “o projeto envolve
o curso de direito, porque o
programa é do judiciário”, e
neste contexto pretende trazer
a vivência na prática com as
famílias acolhedoras para
projetos experimentais no cur-
so de Direito, “pretendo tra-
balhar no próximo ano um
projeto de extensão ou pes-
quisa sobre esse tema, preci-
samos escrever mais sobre o
programa de Cascavel, atra-
vés da pesquisa nesta linha
os alunos poderão vivenciar
e conhecer mais deste projeto
tão novo e que tem dado tão
certo, com experiências tão
gratificantes”, explica a coor-
denadora.

Um dos diferenciais do cur-
so de Direito da Univel é o en-

gajamento no mercado de tra-
balho. O curso já possui o
Saju (Serviço de Assistência Ju-
rídica), onde os alunos acom-
panham audiências e aten-
dem a comunidade, e proje-
tos de extensão que possibili-
tam a inserção dos alunos na
realidade da população, tor-
nando-os mais capacitados.

Qualificação
A Univel possui conceito

quatro no Enade, tendo 60%
de nossos professores Mestres
e Doutores. Conceito que re-
flete diretamente no ensino da
faculdade que é formada por
professores renomados, que
buscam constantemente atua-
lização de seus conhecimen-
tos e crescimento profissional.
A professora Caroline Buosi é
um destes exemplos. Além de
estar concluindo o Doutorado,
também possui Mestrado na
área de Direito, pela Univer-

sidade Federal do Paraná
(UFPR), Pós-graduação em Psi-
cologia Analítico Comporta-
mental e em Educação a Dis-
tância, e sua graduação em
Direito pela Univel. Dentre
suas especializações, ela tam-
bém exerce a função de do-
cente de Psicologia Jurídica e
Aplicada na Univel e coorde-
nadora do Projeto de Exten-
são “Combatendo a Violência
Infantil” de 2012 a 2015.

 Caroline Buosi
Velasco é mestre na

área de Direito e
conclui doutorado

em Análise do
Comportamento

Humano

Professor escreve livro sobre a marca
como influência no mercado de agronegócio

Você já parou para pensar
que nós compramos chiclete e
não goma de mascar? Quan-
tos outros produtos do merca-
do nós identificamos pela mar-
ca? Elas buscam fixar não ape-
nas a logo, mas os ideais e
valores da marca no coração
do consumidor.

O nome da atividade que
envolve o marketing de uma
empresa é Branding, uma ati-
vidade estratégica, de concei-
tuação e planejamento da
marca, que além de lidar com
o consumidor final, também
precisa estudar o conceito bu-
siness to business (B2B), que é
o relacionamento de empresa
para empresa. Este que é fun-
damental para o crescimento,
pois são raros os casos que com-
pramos diretamente do produ-

tor, mas sim no varejo.
Se para o consumidor final

existe uma diferença entre uma
marca ou outra, para a empre-
sa que vai vender o produto
também tem. E é nesse meio
que o professor da Univel, Ser-
gio Brum, escreveu o livro “Ima-
gem de marca corporativa: In-
fluência no mercado B2B”, que
mostrou a relação das marcas
no mercado entre fornecedores
e varejistas.

A pesquisa foi delimitada a
partir de dois grupos de empre-
sas fornecedoras de alimentos:
Cooperativas Agroindustriais
do Estado do Paraná e Indús-
trias de alimentos. O foco fo-
ram essas empresas porque a
“preocupação foi trabalhar a
imagem de marca corporativa,
e não do produto”. O foco no

mercado B2B se deu devido à
falta de pesquisas na área,
segundo o professor Sérgio
Brum “B2B” é pouco conheci-
do, e é por isso mesmo que pre-
cisa ser trabalhado”.

A pesquisa buscou carac-
terizar e compreender as re-
ações dos compradores dian-
te de imagem de marca des-
tes fornecedores. Foram iden-
tificados pontos de relevân-
cia que podem influenciar na
compra e satisfação dos va-
rejistas. Quando se trata do
mercado B2B, na pesquisa
elaborada pelo professor Ser-
gio Brum “elas têm a mesma
medida em relação à per-
cepção do varejista”.  A pes-
quisa contou com avaliações
de doutores e mestres de todo
o Paraná nas áreas de ad-

ministração, marketing e pu-
blicidade, e hoje pode servir
de base para delinear estra-

tégias de marketing e desen-
volvimento de marca para di-
ferentes empresas.

Professor da Univel, Sergio Brum, produziu a obra com foco no mercado B2B
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Idosos do Centro de Convivência
recebem diploma em noite de formatura

Turma da Terceira Idade 2014/2016 faz parte do Programa de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos para Pessoas Idosas

No dia 15 de dezembro,
a turma 2014/2016 da
Terceira Idade do Centro
de Convivência participou
da noite de formatura das
Ciências da Vida. O even-
to foi realizado no Anfitea-
tro da Reitoria e contou
com a presença da Presi-
dente da Fundação Assis
Gurgacz, mantenedora do
Programa, que já dura 13
anos, Nair Ventorin Gurga-
cz. “Esses idosos que es-
tão se formando hoje aqui
são pessoas que chegaram
desanimadas, com depres-
são... é difícil os filhos te-
rem tempo para cuidar
deles. Eu entendo, pois a
vida é muito corrida, todos
trabalham. Aqui eles en-
contram pessoas com os
mesmos problemas e todos
recebem a mesma aten-
ção”, contou.

Foram dois anos de mui-
to aprendizado. Dentro do
Programa os idosos são in-
seridos em atividades físi-
cas, culturais, sociais e edu-

cativas. Para a formanda
Sirlene Silva dos Santos, de
63 anos, se fosse possível
ela continuaria com as ati-
vidades. “Eu gostaria mui-
to de continuar, dois anos
se passaram muito rápido.
Aprendi muita coisa aqui e
fiz muitas amizades. Eu não
sabia nem ligar um compu-
tador e hoje sei mexer
nele”, relatou. Leonildes
Massaneiro, após vivenciar
os benefícios recebidos pela
esposa, também se interes-
sou e se inscreveu no pro-
grama. “Eu entrei depois
que ela se formou e foi mui-
to bom pra mim. Não es-
perava ser tão bem trata-
do. É tudo ótimo o que eles
nos oferecem, e esses dois
anos foram muito pouco, pa-
recem que foram dois me-
ses. Agradecemos a todos
da instituição, a professora
Salete e os demais profes-
sores”, falou.

Nair Ventorin Gurgacz
enfatiza que, a partir do
momento que os idosos

saem daqui, eles devem
continuar com as ativida-
des que aprenderam den-
tro programa.  “Cada tur-
ma que sai daqui é uma
vitória e uma satisfação
muito grande pra mim. E
pedimos de coração que
eles não parem de fazer
o que faziam aqui, e es-
tamos de portas abertas
para acolhê-los sempre”,
destacou. No final do
evento, a profª Salete
Chrun anunciou um novo
produto que será produzi-
do no Centro de Convivên-
cia: o Sabonete feito à
mão “Vó Nair”. Serão três
tipos: ‘Cheirinho de Bebê’,
‘Energizante’ e ‘Relaxan-
te’, todos serão produzidos
e confeccionados pelos
idosos com o apoio da
Profª Suzana Bender do
curso de Farmácia do
Centro Universitário FAG.
O lançamento foi uma sur-
presa para a homenage-
ada da noite, Nair Vento-
rin Gurgacz.

A entrega do diploma foi realizada pela Coordenadora da Ação
Social, Salete Chrun, e pela Presidente da Fundação Assis Gurgacz,
Nair Ventorin Gurgacz

 A formatura acontece depois de dois anos de atividades em prol da
qualidade de vida dos idosos

Centro FAG realiza curso de
“Culinária Especial para Festas”

Com o objetivo de criar pra-
tos diferentes, o Chef e coorde-
nador do curso de Gastronomia
do Centro FAG, Alexandre Bres-
sanelli, reuniu amantes da co-
zinha em dois dias para o cur-
so de “Culinária Especial para
Festas”.  No dia 14 de dezem-

bro, a turma executou pratos
para a noite de Natal, fazen-
do uma releitura de pratos tra-
dicionais, já no dia 15 de de-
zembro, o Chef usou ingredien-
tes brasileiros para criar pratos
para o Ano Novo. “Tem gente
que participa deste curso há

quatro anos e eu sempre tra-
go receitas diferentes, surpre-
endentes e inusitadas”, rela-
tou Bressanelli.

Nesta edição o curso con-
tou com a participação tam-
bém dos alunos dos cursos de
Gastronomia ofertados pelo
Centro FAG através do Nú-
cleo de Aperfeiçoamento Pro-
fissional - NAP do Programa
de Pós-graduação. Cristine
Barreira faz parte da turma
“Bases da Alta Gastronomia”,
em parceria com a Unimed,
e marcou presença nos dois
dias. “Eu gosto muito de cozi-
nhar. Depois que comecei a
fazer o curso me apaixonei

mais ainda pela Gastronomia.
Nesses dois dias foi uma ex-
periência bem diferente, co-
nheci vários sabores e diversas
misturas. Sinto-me preparada
para as festas, com certeza
vou fazer alguns dos pratos
que aprendi aqui”, contou.

A maioria dos participantes já frequenta os cursos de extensão do Chef Bressanelli

As opções fugiram do comum, para que os participantes possam
surpreender na ceia

Lar dos Idosos de
Cascavel é beneficiado

com exposição
No dia 13 de dezembro,

aconteceu o lançamento oficial
da exposição “Olhares e Luga-
res”, mas já há alguns dias
quem entra na Reitoria do Cen-
tro FAG se depara com as foto-
grafias.  Expositores e o Presi-
dente do Lar dos Idosos de Cas-
cavel, Alessio Dalla Costa, par-
ticiparam do evento. O projeto
é uma iniciativa do curso de
extensão de Fotografia, em par-
ceria com os cursos de Jornalis-
mo e Fotografia, coordenados
pelo professor Ralph Willians
que teve como objetivo arreca-
dar fraldas geriátricas, além de
demonstrar a beleza de diferen-
tes lugares do mundo.

A atividade foi divulgada
entre os alunos que participa-
ram dos cursos de Extensão de
Fotografia e trouxeram fotogra-
fias de lugares visitados por
eles. A participação de todos

os expositores foi fundamental.
“Achei interessante a iniciativa
que tem um papel fundamen-
tal com a sociedade, e também
foi uma oportunidade de divul-
gar meu trabalho”, contou a fo-
tógrafa Caroline Cirne.

Silvana Stipp é fotógrafa há
oito anos e participou pela pri-
meira vez de uma exposição.
“Meu pai era fotógrafo, é uma
paixão que vem do berço. Eu
gostei muito de participar e co-
laborar com o Lar dos Idosos”,
relatou. O senhor Alessio Dalla
Costa, Presidente do Lar dos Ido-
sos, fala da importância de con-
tribuições como essa. “Hoje o
abrigo acolhe cerca de 40 ido-
sos. Essa ação vai ajudar muito
aqueles que estão lá e que
usam as fraldas todos os dias.
As portas do abrigo estão aber-
tas para receber visitas e qual-
quer tipo de ajuda”, falou.

As fraldas foram arrecadadas pelos fotógrafos participantes da ação
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 Marista Marista Marista Marista Marista
O acervo de publicações da Rede Marista de Solidariedade disponibiliza no

site institucional uma lista de 14 publicações para leitura por meio do ISSU do
Grupo Marista e duas delas para download gratuito em PDF. A descrição e o

link para leitura das publicações estão disponíveis em www.solmarista.org.br/
publicacoes

Unipar IUnipar IUnipar IUnipar IUnipar I
Os cursos de História e Arquitetura da Universidade

Paranaense estão com exposição de quadros no MAC (Museu de Arte
de Cascavel), anexo à biblioteca pública. São mais de 50 telas, que permanecem
até dia 30 de dezembro no Museu. As obras são releitura de monumentos

arquitetônicos mundiais e diversidades culturais. A visitação é gratuita.

Unipar IIUnipar IIUnipar IIUnipar IIUnipar II
A Universidade Paranaense realiza em janeiro (24) o Vestibular módulo II, para
os cursos com vagas remanescentes. As inscrições estão abertas. Não perca o

prazo. A prova (redação) acontece às 19h, na Unidade. Saiba mais na central do
Vestibular (45) 3321-1300.

AGENDA
FFFFFAGAGAGAGAG

A exposição Olhares & Lugares reúne fotografias de profissionais, acadêmicos e
professores na reitoria do Centro Universitário FAG. As fotos que registram

diferentes cidades podem ser conferidas até o início do próximo ano.

 Ronaldo Scariot, da equipe de bocha paralímpica da Unipar,
com a técnica Fábia, Gracieli e a medalha de campeão dos Parajaps

Profª Day e Profª Meri com alguns alunos do Integral
durante atividade das frutas

ANA PAULA OLIVEIRA

Acadêmicos de Ciências Contábeis da Univel premiados em
congresso de Iniciação Científica

 NÚCLEO DE COMUNICAÇÃO UNIVEL

Professora Carla Milene Knechtel, do Colégio Estadual
Castelo Branco em Cascavel, foi uma das 37 celebridades
que receberam das mãos do governador Beto Richa a
condecoração da Ordem Estadual do Pinheiro, honraria
mais alta do Estado
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ESI AUXILIADORA Fim de atividades do ano é comemorado com brincadeiras e diversão

Sensação de dever cumprido
Mais um ano chega ao fim e

a sensação de dever cumprido
toma conta de toda a Família
ESI Auxiliadora

Muitos desafios foram venci-
dos e vários objetivos foram al-
cançados. E, não podemos dei-
xar de agradecer a Deus pelos
“presentes” recebidos durante
o ano. Cada aluno, cada famí-
lia acolhida, cada detalhe apre-
ciado com muito carinho.

Para fechar o ano com cha-
ve de ouro os alunos tiveram,
na última semana de aula, al-
gumas atividades diferencia-
das como futsabão, brincadei-
ras, dia da fantasia e lanche
coletivo.

Foi um momento para confra-
ternizar com aquelas pessoas
que passaram a maior parte do
tempo conosco.

Desejamos que as experiên-
cias compartilhadas no percur-
so até aqui, sejam a alavanca
para alcançarmos a alegria de
chegar ao destino projetado.
Podemos afirmar que 2017
será ainda melhor e seguiremos
sem medir esforços para que nos
aperfeiçoemos cada vez mais.

Agradecemos pela confiança
depositada em nosso trabalho,
que é o que nos motiva no com-
promisso de formar cidadãos no
mundo. Que em 2017 possa-
mos sentir mais forte ainda o sig-
nificado da palavra amor, re-
fazer planos, reconsiderar os
equívocos e retornar ao cami-
nho para uma vida cada vez
mais feliz.

Que entre a magia do Natal
e a realidade da vida, possa-
mos encontrar espaço para a

alegria, para o encontro com as
pessoas, para sonhar, acreditar
em mundo melhor e agir por um

mundo mais humano. Que o
Natal possa ser o renascer da
esperança e que esta se realize

no decorrer do novo ano.
Esperamos por vocês no

próximo ano, com as energi-

as renovadas!
Confira algumas fotos do

encerramento do ano letivo:

ANA PAULA OLIVEIRA

Pastoral escolar encerra ações com entrega de brinquedos
Durante todo o ano a Pasto-

ral Escolar do ESI Colégio Nos-
sa Senhora Auxiliadora, coor-
denada pelo Tiago Ubinski,
promove vários projetos para
incentivar os alunos a ajudar o
próximo.

O último projeto do ano foi a
arrecadação de brinquedos
para doação. Os alunos sepa-
ravam os brinquedos que já não
utilizavam mais para entregar
àquelas crianças que talvez
não tivessem nada.

“A campanha foi um sucesso

e conseguimos arrecadar mui-
to mais do que imagináva-
mos”, completa o coordenador.

As doações foram todas en-
caminhadas para a Caritas Ar-
quidiocesana de Cascavel,
que levou as doações para o
Acampamento 1º de Agosto,
que está localizado na BR 369,
sentido Corbélia. As doações
atenderam uma média de 130
crianças em situação de emer-
gência.

A Caritas atende todas as
pastorais sociais da cidade,

porém, o foco maior está na
Pastoral dos Migrantes, que
além de ajudar com doações,
cuida de toda a parte da do-
cumentação dos migrantes que
chegam à Cascavel.

Vale lembrar, que a Caritas
aceita doações de roupas, co-
midas, brinquedos, entre ou-
tras, durante todo o ano. Quem
tiver interesse em ajudar, pode
entrar em contato pelo telefone
(45) 3222-4313 ou então se
dirigir até o endereço Rua Luiz
Venturim, 802 – Claudete. Professor Tiago Ubinski oficializou a entrega às representantes da Caritas

 Alunos separaram brinquedos para crianças do acampamento 1º de Agosto

ANA PAULA OLIVEIRA
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Um Natal de luz, amor e esperança
Espiritualidade da data é traduzida de diversas maneiras por alunos

É chegado o momento que
tanto esperamos todos os anos.
Embora já tenhamos deixado
a inocência da infância para
trás, cada um de nós ainda
sente no fundo do coração, que
existe nesta data algo que ul-
trapassa o racional, o físico, o
superficial. O Natal continua
despertando sentimentos como
a fé, o amor, a esperança, a
fraternidade e os desejos de
paz no mundo. Mundo este,
que hoje se encontra em uma
situação poucas vezes presen-
ciada em sua história: a guer-

ra que assola, a pobreza, a
fome, a intolerância, a violên-
cia e a dor, hoje fazem com
que um número inimaginável de
pessoas sofram com tantas per-
das.

Nos resta acreditar que ain-
da é possível restaurar a fé na
humanidade. Mesmo que seja
com pequenos gestos de amor
ao próximo, de oração compar-
tilhada e de demonstrações da
beleza da vida, através do
nascimento de um Salvador. Ele
que também nasceu num mo-
mento de grandes dificuldades

para seu povo, nos mostra que
podemos sempre contribuir,
sendo a mão que ajuda o pró-
ximo a se levantar.

No Colégio Santa Maria,
a espiritualidade do Natal é
traduzida de diversas ma-
neiras, através de ações que
contam com a participação
de todos. Pela Cantata de
Natal, se encantam os olhos
e tocam-se os corações da
comunidade escolar. Tam-
bém é a partir deste evento
que é realizada a arrecada-
ção de donativos que leva

um pouco de alento a quem
necessita. Já nas turmas, as
professoras de religião pas-
sam o conhecimento do verda-
deiro significado do Natal, le-
vando às crianças, de forma
singela, porém verdadeira,
uma demonstração do que o
nascimento de Jesus represen-
ta. Os professores, funcioná-
rios, irmãs e equipe, por sua
vez, podem celebrar o Natal
em comunidade, participan-
do de um momento que além
de celebração, é principal-
mente reflexão; onde todos

podem estar reunidos, sendo
esta uma rara oportunidade,
já que a correria do dia a dia
nem sempre permite.

Assim, nós do Colégio Santa
Maria, desejamos a todos os
povos do mundo que o Natal
traga a esperança de que a
paz e o amor possam reinar.
Que a Luz de Jesus Cristo, nas-
cido numa simples manjedou-
ra, possa mais uma vez tocar
os corações e transformar as na-
ções em um só povo de Deus.
Confira ações realizadas
pela equipe do Santa Maria:
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VESTIBULAR 2017

Candidatos comemoram
aprovação na Unioeste

Resultado foi divulgado no campus da Universidade de Cascavel

O rosto pintado estampa a
alegria de quem, após meses
e até mesmo anos de dedica-
ção, foi aprovado no vestibu-
lar da Unioeste (Universidade
Estadual do Oeste do Para-
ná). Ontem, a universidade
divulgou os nomes dos 1.228
aprovados no processo seleti-
vo de 2017, e que no próxi-
mo ano vão ingressar no ensi-
no superior.

Novamente, o curso mais con-
corrido foi Medicina, com 2.560
inscritos, uma concorrência de
128 candidatos por vaga. Em
primeiro lugar está o estudante
Pedro José Bernart Battisti, de 18
anos, que ocupou uma das 20
vagas. O resultado, segundo
ele, é uma recompensa de um
ano de esforço. “Foi muito recom-
pensador receber essa notícia.
Nunca pensei em desistir e com

o apoio dos meus pais e pro-
fessores consegui. Não espe-
rava o primeiro lugar, que foi
uma surpresa ainda maior”,
celebra Battisti, que desde os
10 anos pretendia seguir a
carreira médica.

A mesma alegria e satisfa-
ção de dever cumprido foi sen-
tida pela caloura do curso de
História, Isabelli Marcondes
Grein. “Estava muito nervosa à
espera do resultado, mas quan-
do vi meu nome na lista fiquei
muito feliz. É um sonho realiza-
do”, diz a estudante.

Logo após a divulgação da
lista, que ocorreu às 17h, o
campus da Unioeste foi toma-
do por muita festa, música e o
tradicional trote dos calouros. A
futura acadêmica do curso de
Administração, Isabela Tori, de
17 anos, era uma das que fes-

tejaram muito o resultado. “É
um dia de muita alegria. Já
havia feito o vestibular da Uni-
oeste um ano atrás, além de
cursinho, uma preparação que
valeu a pena”, conta.

O OUTRO LADO
Enquanto uns festejam, outros

lamentam a oportunidade per-
dida. É o caso da estudante
Leticia Pereira Arce, de 17
anos, que tentou uma vaga
para o curso de Medicina.
“Tentei na Unioeste e em outras
universidades, mas não foi des-
sa vez”, relata. Embora amar-
gue o resultado da reprovação,
Leticia garante que não vai
desistir. “Vou continuar estudan-
do em 2017 para conquistar a
minha vaga”.

MARINA KESSLER

Desenvolvido por estudan-
tes do Curso Técnico em Ele-
trônica, o projeto “Re-Movi-
mento -  Recuperação de
Membros Paral isados por
Meio da Ativação Artificial
dos Músculos” foi seleciona-
do entre milhares de inscri-
ções para a Febrace (Feira
Brasileira de Ciências e En-
genharia), que acontece em
março de 2017, no câmpus
da USP (Universidade de São
Paulo), em São Paulo.

Desenvolvido por Guilherme
Biazi Fabin, Gabriel Rodrigues
Guia e Pâmela Guimarães Zu-
niga, sob a orientação dos pro-
fessores Gelson Kaul e Vander
Fábio Silveira, a proposta da
ativação artificial dos músculos
visa ampliar a acessibilidade
de pessoas com mobilidade
reduzida, por meio de meca-
nismos robóticos.

A ideia surgiu em 2014, a

partir da necessidade da mãe
de um dos alunos da equipe
que perdeu os movimentos do
braço esquerdo. O aparelho
desenvolvido para pessoas
com algum tipo de deficiên-
cia motora, que estimula a
contração de músculos evitan-
do que eles se atrofiem, foi
aprimorado com o trabalho
que envolve conhecimentos de
Fisiologia, Mecânica, Biome-
cânica, Eletrônica, Elétrica e
Sistemas Controlados.

Essa proposta ousada foi
uma das tantas conquistas des-
te ano letivo de 2016 e um novo
desafio em 2017 para a equi-
pe do Ceep (Centro Estadual
de Educação Profissional) Pe-
dro Boaretto Neto de Cascavel.

Projeto de recuperação de membros é selecionado para Feira em São Paulo

Alunos do Ceep
comemoram a seleção

do projeto para a
Febrace 2017

FOTOS LORENA MANARIN

Pedro José Bernart Battisti, de 18 anos, comemora o 1º lugar em
MedicinaForam mais de 13 mil inscritos e 1,2 mil aprovados. Expectativa e emoção com resultado do vestibular
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CONQUISTA De Santa Catarina, o professor Damião do Nascimento agora é doutor em
Biotecnologia Aplicada à Agricultura, pela Unipar

Unipar promove a primeira
 defesa de tese de doutorado

Cascavel - Excelência na
graduação, especialização e
mestrado, a Universidade Pa-
ranaense – Unipar também se
destaca no doutorado. Oferta-
do em Umuarama, o doutora-
do em Biotecnologia Aplicada
à Agricultura teve sua primeira
defesa. O professor Damião do
Nascimento, de Joinvile, SC,
defendeu a tese em Cascavel,
intitulada ‘Associação genômi-
ca entre marcadores SNPs e
conteúdo de óleo, proteína e
peso de grãos em soja’.

A pesquisa foi orientada pelo
professor Ivan Schuster e finan-
ciada pela Coodetec (Coope-
rativa Central de Pesquisa Agrí-
cola). O professor é formado em
Ciências Biológicas e Educação
Física e se emociona ao ser re-
conhecido pelos jovens como
um laboratório de pensamen-
tos e sentimentos. “Estou reali-
zado; agradeço aqueles que
me ouviram e aceitaram meu
modo de pensar, aos meus fa-
miliares”, comemora.

Com sentimento de satisfação
e felicidade, Nascimento fala
do desafio de ser professor e
ser negro e, ainda, a necessi-
dade de melhorar as aulas no
dia a dia. “Estamos na vida
para aprender e submeter. Mi-
nha motivação foi aprender
coisas novas, levar para os alu-
nos o que tem à frente, pois a
maioria quer trabalhar, não
quer estudar. Ser é algo cons-
truído durante a vida e o lega-
do para meus alunos do fun-
damental e médio é não ter
vergonha, é buscar coisas no-
vas”, orgulha-se.

O orientador destaca que o
objetivo da pesquisa é mape-
ar regiões do genoma da soja,

relacionadas com mais produ-
ção de proteína, óleo e peso
da semente. Comprova-se que
as variações ao longo do DNA
resultam em mais ou menos pro-

dução de proteína, óleo e peso.
Foram avaliados 3.807 mar-

cadores SNPs, que podem ser
usados em programas de me-
lhoramento. Também desenvol-

veram método estatístico que
aumenta a precisão da análi-
se. “Esta é uma importante fer-
ramenta para utilizar já no iní-
cio do desenvolvimento de uma

variedade, tendo a vantagem
de saber antecipadamente se
a planta vai produzir mais ou
menos óleo e proteína”, frisa
Schuster.

ASSESSORIA UNIPAR

O doutor em Biotecnologia Aplicada à Agricultura, professor Damião do Nascimento

Orientador, Ivan Schuster, com as professoras da banca avaliadora

Bocha categoria BC3: Paratleta da Unipar é campeão nos Parajaps
Dois paratletas de Toledo fo-

ram premiados durante os Pa-
rajaps, evento promovido pelo
governo do Estado do Paraná,
em Curitiba (de 02 a 06/12).
Ronaldo Scariot, da equipe de
bocha paralímpica da Universi-
dade Paranaense (Unipar),
Unidade de Toledo, conquistou
o bicampeonato na categoria
BC3 e Edenilson Souza, também
da mesma equipe, ficou em sex-
to lugar na categoria BC2, me-
lhorando o desempenho em re-
lação ao ano anterior.

“Foram dois resultados exce-
lentes, que deixaram tanto os
atletas quanto a equipe técni-
ca muito motivados com os re-
sultados”, comemorou a técni-
ca, a professora Fábia Freire.
A equipe de Toledo é formada
por três atletas, dois dos quais
participaram da competição.

Segundo ela, Ronaldo conse-
guiu repetir o desempenho do
ano anterior, enquanto Edenil-
son melhorou significativamen-
te a sai posição, demonstran-
do um grande avanço na mo-
dalidade, considerando as
suas limitações físicas.

Ela afirma que além da prá-
tica do esporte, estimulando a
realização de uma atividade
física, mesmo com todas as li-

mitações impostas pela defici-
ência, o esporte contribuiu para
a socialização do atleta, per-
mitindo que ele saia do ambi-
ente em que vive e se relacio-
ne com outras pessoas, que
igualmente têm deficiências e
se superaram a cada dia.

A equipe treina desde 2013
e ao longo dos últimos anos
participou de diversas compe-
tições, tanto no Paraná como em
outros estados brasileiros. Os
treinos são realizados duas ve-
zes por semana, às quartas e
quintas à tarde, no Câmpus 2
da Unipar.

Estudantes de Educação Físi-

ca e de outros cursos partici-
pam do projeto, auxiliando na
preparação dos atletas.

Neste ano, por reconhecimen-
to ao trabalho que é feito em
Toledo, a professora Fábia Frei-
re participou das Paralimpía-
das, no Rio de Janeiro, onde teve
a oportunidade de trocar expe-
riências com outros profissionais
e técnicos que atuam na área,
como ela, de outros países.

A equipe que foi a Curitiba
era formada pelos dois atletas,
a técnica, Fábia Freire, a ca-
lheira Gracieli, além de outros
integrantes da família e cuida-
dores dos dois atletas.

A técnica Fábia, Gracieli e os paratletas Ronaldo e EdenilsonRonaldo competindo na categoria BC3



anuncio@oparana.com.br
Classificados
01 - O Paraná Sexta-feira, 23/12/2016

HR HYUNDAI 12/13
80.000km, branca, vidros elétricos. 
Negociamos troca, produtor rural 
aceitamos milho ou soja no negócio. 
F: (45) 99921-7485 Whatts  CI-172612.

CORSA SEDAN CLASSIC
Super, 1.6, MPSI, 2005, branco, 
completo + ar, rodas de liga 14’, 
manual no porta luvas . R$ 15.945. 
Estudo Troca. F: (45) 3224-6117/ 
98402-7695  CI-172377.

CORSA WIND
1996, branco, 2 portas, gasolina, 
injeção eletronica, bom estado de 
conservação. R$ 8.000. F: (45) 99941-
3111.  CI-172856.

MONTANA LS 1.4 2013
Econoflex, vermelha, dir. hid., ar qte, 
trava, alarme, capota marítima. R$ 
26.900. Estudo troca. F: (45) 3224-
6117/ 8402-7695 (whatsapp).  CI-172376.

C3 EXECUTIVE 12
Prata. R$ 22.000. F: (45) 99964-1220.  
CI-172950.

PALIO FLEX 4 PORTAS
8V, direção, ar condicionado, alarme, 
vidros. R$ 22.000. F: (45) 99811-5550 
c/ Marcelo  CI-172901.

UNO MILE 12/12
Estepe sem uso, super conservado. 
R$ 14.800. F: (45) 98818-4420.  CI-172991.

FIESTA SEDAN 1.6
8v, flex, prata, 2012, completo, único 
dono, manual, chave reserva. R$ 
26.000. F: (45) 3224-6117/ 98402-
7695 (whatsapp).  CI-172375.

OFERTA ECOSPORT
Freestyle, XLT, 2009, completa, preta, 
c/ multimidia, step s/ uso. R$ 29.500. 
F: (45) 99964-1220.  CI-172949.

RAPASSE
Única dona, SYMBOL, prata, 2012, 
baixo km. R$ 20.000. F: (45) 99964-
1220.  CI-172951.

JETA 2.5 20V 170CV
TIPTRONIC, 2009, prata 4 portas, 
completo, pneus novos. R$ 34.983. 
Estudo Proposta. F: (45) 3224-6117/ 
8402-7695.  CI-172374.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 9966-6379/ 9103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-172095.

CONSÓRCIO
 Reavemos o valor pago na cota 
cancelada, recálculo de valores 
ofertados em lance. F:(45) 3224-
9891/ 99966-6379/ 99103-5944 
orlandobortoli@hotmail.com  CI-
172615.

CONSÓRCIO
Carta de crédito R$ 100.000., parc R$ 
710,06. Crédito R$ 32.380., parc R$ 
517,18 seu veículo pode valer como 
lance. Crédito R$ 45.493., parc R$ 
726,62. F: (45) 99962-1208.  CI-172997.

ALUGO APARTAMENTO
No Pq. São Paulo, prox. a Igreja, c/ 
3qtos, 2 c/armários, sala c/ sacada 
fechada e churrasq., coz. c/balcões e 
pia, área de serviço c/ tanque, bwc c/ 
box em vidro, 1 vaga de gar. coberta. 
Apartamento c/ gesso e pintura nova, 
apartamento lindo, prédio c/ elevador 
e salão de festas. Isento de IPTU. F: 
(45) 3223-5545/ 9903-0934.  CI-171690.

APART NOVO MOBILIADO
Decorado, sob medida, completo, 2 
vagas + depósito, suíte, 2 quartos, 
academia, sauna, piscina. R$ 485.000. 
F: (45) 99933-3801/ 99101-5500.  
CI-172993.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, 
beira mar, todo mobiliado. F: (45) 
9971-1416.  CI-170698.

SERAFIM VENDE APART
Neva, 2° andar, 3 qtos, sala 2 amb, 
coz, lavand, sacada, vaga de gar. R$ 
198.000. F:(45)3035-2714/ 9936-4099 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-172338.

SERAFIM VENDE APART
Resd. Palmeiras, 3 qtos, mais 
depend., reformado semi mobiliado. 
R$ 135.000. F: (45) 3035-2714/ 9922-
7904 Creci 19806f.  CI-172351.

SERAFIM VENDE APART
Coqueiral, nova conquista, 61m², 2 
qtos demais dep, vagas de gar. próx. 
a Asservel por apenas R$ 110.000. 
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f.  CI-172352.

V. MORETTI  VENDE
Apartamento Res. Palmeiras, Rua 
Cipreste, 237, Pq.Verde, 2 quartos, 
sala 2 ambientes, cozinha c/ armário, 
área de serviço, bwc, 1 vaga de 
garagem. R$ 125.000. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J.  CI-164716.

V. MORETTI ALUGA
Apart. Centro, Rua Pio XII, nº2371, 2 
qtos, sala, Cozi.com armário, área de 
serviço, WC, 1 vaga de gar. R$ 695. F: 
(45) 3322-1515 CRECI 3149 J.  CI-164711.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Res. Dom Pedro, Av. 
Tito Muffato, 2077, Santa Cruz, 3 qtos, 
sala, cozinha, bwc, área de serviço, 
1 vaga de garagem. R$ 550. F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J.  CI-164710.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Rua Rui Barbosa, 262, 
centro, 2 qtos, sala 2 ambientes, 
cozinha, área de serviço, bwc, 2 vagas 
de garagem. R$ 850. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J  CI-164713.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Ed. Valentina, Centro, 
suíte c/ sacada, 2 quartos, sala c/ 
sacada e churrasqueira, cozinha c/ 
armários, área de serviço, 2 vagas de 
garagem. R$ 1.600. F: (45) 3322-1515 
CRECI 3149 J.  CI-164715.

V. MORETTI VENDE
Apart. Centro, 2 suítes, 2 qtos, sala 2 
amb, coz. planejada, área de serviço 
e depend. de empregada, 2 vagas 
de gar, área de lazer completa. R$ 
980.000.  F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-164717.

V. MORETTI VENDE
Apartamento Ed. Casablanca, Rua 
Mato Grosso, centro, suíte, 2 quartos, 
sala, cozinha c/ armários, bwc social, 
depend. de empregada, área de 
serviço, 2 vagas de garagem R$ 
480.000. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-164712.

VENDO APARTAMENTO
Ed. Don Luiggi, Rua Don Pedrito 490, 
Canadá. Produtor Rural ac milho ou 
soja no negócio. Ótimo acab e visão 
privilegiada. F: (45) 99921-7485 
Whatts  CI-172611.

VENDO APARTAMENTO
2 qtos, sala, coz, 1 gar., Rua Manuel 
Ribas 2001, Neva. R$ 140.000., 
documentação p/ financiamento, 
aceito veículo. F: (45) 9948-3039/ 
3326-9595.  CI-172572.

CASA CIDADE VERDE
ALUGO. Suíte, 2 qtos, sala, coz, WC, 
edícula c/ churrasq, área total 100m², 
portão elet, cerca elét. R$ 1.100. F: 
(45) 99927-3049/ 98433-8309.  CI-172969.

CASA JD QUEBEC
3 dormitórios sendo 1 suíte, demais 
depend., terreno 12x30, 120m² área 
construida. R$ 195.000. Vendo ou 
troco por apart. F: (45) 99941-3577  
CI-172968.

CASA M.C.M.V
Quintal, 2 quartos, 2 vagas, R$ 7.000. 
+ parcelas, FGTS, ac veículo, facilito 
pagamento. F: (45) 99933-3801/ 
99101-5500.  CI-172992.

SERAFIM VENDE CASA
Centro prox. Havan, 200m², terreno 
12x41, suíte c/ closet, 2 qts, mais 
dependências. R$ 750.000. F: (45) 
3035-2714/ 9922-7904 Creci 19806f.  
CI-172348.

SERAFIM VENDE CASA
PQ. São Paulo, 116m², fino acab, 
sobra de terreno no fundo, espaço p/ 3 
carros. R$ 450.000. F: (45) 3035-2714/ 
9922-7904 Creci 19806f.  CI-172349.

SERAFIM VENDE CASA
Moradas Cascavel, 2 qtos, mais 
depend., frente pra rua, gar p/ 2 carros, 
sobra de terreno no fundo. R$ 115.000. 
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f.  CI-172337.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Cancelli, pertinho do JL, suíte, 2 qtos, 
mais dep, grande sobra de terreno 
frente e fundo. R$ 350.000. F: (45) 
3035-2714/ 9922-7904 Creci 19806f.  
CI-172350.

V. MORETTI ALUGA
Casa na Rua Pio XII, nº.2361, Centro, 
4 quartos, sala, escritório, cozinha, 2 
banheiro, área de serviço, 2 vagas de 
garagem R$ 1.000. F: (45) 3322-1515 
CRECI 3149 J  CI-164718.

V. MORETTI VENDE
Casa Rua Salgado Filho, Neva, 1 suíte, 
2 quartos, 3 salas, coz., banheiro, 
área de serviço, edícula, 3 vagas de 
garagem. R$ 550.000. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J  CI-164714.

ALUGO KITINET FUNDOS
Rua Manuel Ribas, Neva, prox. ao 
Muffatão, sem garagem. R$ 330 + 
taxa de luz. (45) 99128-5106 c/ José.  
CI-172875.

ALUGO KITINETE
Alto Alegre, ótima localização. R$ 550 
uma pessoa R$ 600 p/ duas pessoas, 
água e luz incluso. F: (45) 99928-1051 
- LEONY  CI-172353.

ALUGO KITINETES
Kitinet R Jacarezinho R$ 450. Isento 
de taxa de lixo. Apart. R Maringa, Kit 
Ponta Grossa R$ 490. Isento taxa de 
lixo. Rua Erechim. R$ 530. F: (45) 
9911-8084 ( Whatts).  CI-172433.

ALUGO SALA COMERCIAL
Ed Lince. R$ 380 + cond. R$ 200 c/  
acessibilidade. F: (45) 99801-1675.  
CI-172922.

ALUGO SALA COMERCIAL
110m², Rua Ieda Baggio Mayer, 969, 
Jd. Maria Luiza, em frente a SolloCasa. 
F: (45) 3035-3876/ 9972-8851.  CI-172559.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial para locação, aprox. 
830m², na Avenida Brasil nº.8023- 
Centro, Cascavel. R$ 15.000. F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-164709.

VENDO CONSULTÓRIO
 ODONTOLÓGICO. Central, 
próx. Policlinica, gar. privativa, + 
de 20 anos de funcionamento, 
reformado, motivo mudança de 
endereço. F: (45) 99971-7103.  
CI-172326.

VENDO OU TROCO
SALA COMERCIAL. Por imóvel no 
asfalto, ou veículos até R$ 150.000. 
Facilito pagamento do saldo em até 10 
vezes sem juros, c/ escritura no ato. R$ 
295.000., térreo, 100m², lavabo e gar., 
Centro, Rua Paraná 3015, Ed Serra 
Dourada. F: (45) 99964-0600.  CI-172765.

11.00 HAS MS
Montada, próx a Campo Grande, beira 
do asfalto. R$ 13000/ has., facilita 
pagamento. F: (67)  99971-3855.  
CI-172282.

201 ALQS DOURADOS MS
Terra roxa, na beira da rodovia 
asfaltada. 1.200 sacas de soja por 
alqueire, facilita pagamento. F:(67) 
99971-3855.  CI-172283.

35.000HAS PANTANAL
5.000has de brachiarão, restante 
pasto nativo, varias divisões, internet, 
pista de pouso homologada, 2 retiros 
comp. R$ 1.200/has. F: (67) 99971-
3855.  CI-172281.

SERAFIM ÁREA 5.000M²
Prox. Mascarello. Por apenas R$ 
350.000. (ideal para empresas, 
depósitos, logística etc.) . F: (45) 3035-
2714/ 9922-7904 Creci 19806f.  CI-172344.

SERAFIM VENDE
Meio lote no Coqueiral, 6x35, 3 quadras 
da Av Brasil. Por apenas R$ 130.000. 
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904/ 9936-
4099 Creci 19806f. Serafim.  CI-172354.

SERAFIM VENDE
Terreno no Florença, todo murado. 
Por apenas R$ 135.000. F: (45) 3035-
2714/ 9922-7904. Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-172355.

SERAFIM VENDE
Terreno no Al to Alegre,  ót ima 
localização, acima do nivel da rua, 
sol nas laterais, 480m² aprox, 21m de 
frente. R$ 330.000. F: (45) 3035-2714/ 
9936-4099 Creci 19806f.  CI-172336.

SERAFIM VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.000.000. F: (45) 3035-
2714/ 9922-7904/ 9936-4099 Creci 
19806f.  CI-172342.

SERAFIM VENDE 18 ALQ
Sta Maria, 9 alqs mec, reserva e 
pastagem, casa, açude. R$ 100.000/
alq. Ac. 50% em permuta por imóvel 
em Cvel . F: (45) 3035-2714/ 9936-
4099 Creci19806f  www.willianserafim.
com.br  CI-172343.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
Aprox. 7 alq,. com 4,5 mec. muito bom 
de água, sem benfeitorias. Por apenas 
R$ 675.000. F: (45) 3035-2714/ 9922-
7904/ 9936-4099 Creci 19806f  CI-172339.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
2 alq., Santa Tereza, sem benfeitorias, 
7 km do asfalto. R$ 250.000 aceita-se 
permutas. F: (45) 9922-7904 Creci 
19806f  www.willianserafim.com.br  

CI-172341.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
10.000m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 100.000. F: (45) 3035-
2714/ 9922-7904/ 9936-4099 Creci 
19806f  CI-172345.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
Aprox 7 alq. São Salvador, aprox 
4,5 alq mec., muito bom de água. 
R$ 675.000. F: (45) 3035-2714/ 
9922-7904 Creci 19806f.  www.
willianserafim.com.br  CI-172347.

SERAFIM VENDE SITIO
8 alq, cabecera de asfalto, ótima 
localização, 20 min. do Centro, 4,5 
mec, bom de água, + de 10 açudes. 
R$ 188.000/alq. F: (45) 9936-4099.  

CI-172340.

SERAFIM VENDE SITIO
8alqs, cabeceira asfalto, 20min centro, 
aprox. 4,5 mec., bom de água, mais 
de 10 açudes. R$ 188.000/alq. F: (45) 
3035-2714/ 9936-4099 Creci 19806f 
www.willianserafim.com.br  CI-172346.

VENDO CHACARÁ
Lago Azul, campo de futebol suiço, 
associação, casa p/ caseiro, ampla 
área de lazer, 6.000m². F: (45) 99973-
2425.  CI-172754.

CARTÃO DE CLASSIFICADO GRÁTIS
Este cartão é válido somente para a edição do dia 27/12/2016
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O Paraná entre 8 e 15 horas do dia 26/12/2016.
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VENDO LOTE
 Rua Pitagoras, Tarumã, 360m², 
quase todo cercado, asfalto pago, 
escritura. R$ 98.000. F: (45) 
99805-0715 - Anilton  CI-172838.

VENDO LOTE
Centro de Boa Vista da Aparecida, 
525m², 1 quadra do Banco Itaú e a uma 
quadra e meia da matriz. R$ 100.000., 
aceito veículo, gado ou propostas. F: 
(45) 99914-4396.  CI-172747.

VENDO
Touros Nelore Mocho, P.O. F: (45) 
3225-1168.  CI-172167.

CONTRATA-SE
Auxiliar de escritório, c/ experiência 
em depar tamento  pessoa l ,  c / 
c onhec imen to  em l eg i s l ação 
trabalhista e domínio em informática 
e excel. Interessados enviar currículo 
para: golff@uol.com.br.  CI-172710.

LIMPEZA DE TELHADOS
Faço limpeza e pinturas. Limpeza a 
partir de R$ 6,00m² e Pintura R$ 8,00 
o m². F: (45) 99913-0682 - Whatts  

CI-172151.

MAQUINA DE COSTURA
TRABALHO com manutenção e 
mecânica de maquina de costura. F:( 
45) 99823-3044 - Keli.  CI-172594.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  s ó  c / 
agendamento. F: (45) 99819-3352/ 
3227-4022.  CI-172933.

MASSAGEM
Pernas, costas, estimulante, prostática, 
c/ mais de 40 anos, das 14 às 22 horas, 
c/ hora marcada, no centro. F: (45) 
9962-9242/ 3223-7455.  CI-172749.

MASSAGEM RELAXANTE
Es t imu lan te ,  cansaço  f í s i co , 
atendimento central, horário: 09h às 
19h. F: (45) 99833-9707.  CI-172852.

MASSAGEM TAILANDEZA
Relaxante, para dores musculares, 
est imulante,  com local  central 
e cl imat izado, massoterapeuta 
profissional. F: (45) 99803-7189.  
CI-172806.

PARE DE SOFRER
 Trago quem você ama, rindo ou 
chorando em 3 dias, para sempre 
aos seus pés. F: (43) 3322- 6735/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154.  CI-172670.

ÚNICO NO BRASIL
 Gamado e amarrado em você 
pra sempre! Sigilo absoluto. F: 
(43) 3152-6754/ 3322-8065/ 8456-
3291/ 9911-5862/ (45) 9909-3154.  
CI-172669.

VENDO VESTIDO NOIVA
 Marca espanhola, tamanho 38. 
F: (45) 99973-7103.  CI-172946.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

A D O L F O  S T E I M B A C H  E  R O D R I G O 
STEIMBACH tornam público que receberam do 
IAP, Licença Operação para AMPLIAÇÃO 
SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, implantada 
no LR 230, GL. 08, COL. PINDORAMA, ALTO 
IGUACUZINHO, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 22.06.2018.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

CLAUDIO JOSE DOS SANTOS torna público 
que recebeu do IAP, Renovação Licença Operação 
para SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, 
implantada no LOTE RURAL Nº 113 GLEBA 
FRANKLIN COLONIA PERUIBE, SAO JOSE, 
Município de NOVA AURORA, Estado do Paraná. 
Validade: 15.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA 
torna público que recebeu do IAP, Renovação Licença 
Operação para CENTRO DE DISTRIBUIÇÃO DE 
INSUMOS AGRÍCOLAS, implantado na RUA DES. 
MUNHOZ DE MELLO, 176, DIST. INDUSTRIAL, 
Município de CAFELANDIA, Estado do Paraná. 
Validade: 21.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

COPACOL - COOP. AGROIND. CONSOLATA 
torna público que recebeu do IAP, Renovação 
Licença Operação para BENEFICIAMENTO E 
ARMAZENAMENTO DE CEREAIS, implantada 
na ROD. PR. 317 - KM 28 S/N, Município de 
IRACEMA DO OESTE, Estado do Paraná. 
Validade: 19.12.2018.

SÚMULA EMISSÃO RENOVAÇÃO DE 
LICENCIAMENTO AMBIENTAL 

SIMPLIFICADO
DENILSON DE FREITAS torna público que 
recebeu do IAP, Renovação Licenciamento 
Ambiental Simplificado para AVICULTURA DE 
CORTE, a ser implantada no LR 56-B, GL. 
SAPUCAI I, BOA VISTA, Município de ANAHY, 
Estado do Paraná. Validade: 19.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

D O U G L A S  D A  S I L VA  E  E VA N D R O 
CAMPESTRINI tornam público que receberam do 
IAP, Renovação Licença Operação para AVICULTURA 
DE CORTE, implantada no LR 09-A-8, GLEBA 08, 
PERIMETRO B,  COLONIA PINDORAMA, 
IGUAÇUZINHO, Município de CAFELÂNDIA, 
Estado do Paraná. Validade: 19.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA OPERAÇÃO
ELCIO PALTANIN, SINARA V. PALTANIN E 
LEDENICE O. V. PALTANIN tornam público que 
receberam do  IAP,  L icença  Operação  para 
AVICULTURA DE PRODUÇÃO DE OVOS, 
implantada no LR 123-R-1 GLEBA 12, 3 PARTE DA 
COLONIA GOIOERE, BAIRRO CATARINOS, 
Município de MOREIRA SALES, Estado do Paraná. 
Validade: 16.12.2022.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

FELINI & ANDREIV LTDA-EPP CNPJ N° 
15.164.002/0002-74 torna público que irá requerer à 
Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel, 
a  L i cença  S imp l ificada  pa raCOMÉRCIO 
VA R E J I S TA D E  G Á S  L I Q U E F E I TO  D E 
PETRÓLEO(GLP) a ser implantada ROD BR 467, 
KM 110, S/N CASCAVEL-PR.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA OPERAÇÃO

JOCELITO OLIVO DURIGON, EDERSON A. 

DURIGON, ANTONIO C. DURIGON, ROSIMAR C. 

C. DURIGON E MARIANA D. S. DURIGON tornam 

público que receberam do IAP, Licença Operação para 

AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE PRODUÇÃO DE 

OVOS, implantada no LR 06 E 59, GLEBA 05, COL. "A" 

CASCAVEL, TREVÃO NOVA AURORA, Município de 

CORBÉLIA, Estado do Paraná. Validade: 19.12.2022.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
PRÉVIA

JOSE ANTONIO DA SILVA E VALERIO V. 
SANTOS tornam público que requereram do IAP, 
Licença Prévia para PISCICULTURA DE 
ADULTOS, a ser implantada no LR 99-A E 100, 
BAIRRO PROGRESSO 1ª PARTE, GL. RIO 
VERDE-2, JESUÍTAS, Município de JESUÍTAS, 
Estado do Paraná.

SÚMULA EMISSÃO LICENCIAMENTO 
AMBIENTAL SIMPLIFICADO DE 

REGULARIZAÇÃO
JOSE ANTONIO MARQUES torna público que 
recebeu do IAP, Licenciamento Ambiental Simplificado 
de Regularização para AVICULTURA DE CORTE, a ser 
implantada no LR 182 E 182-A, BAIRRO FIGUEIRA, 2 
PARTE, GL. RIO VERDE-2, UNIVERSO, Município de 
NOVA AURORA, Estado do Paraná. Validade: 
15.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

LAURENTINO ROECKER E MARGARETE B. 
SANTOS tornam público que receberam do IAP, 
Renovação Licença Operação para SUINOCULTURA 
DE TERMINAÇÃO, implantada no LR 216-A-1 E 216-
A-2 GL 08 E 10-A, COL. PINDORAMA E PERUIBE, 
ALTO ALEGRE, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 19.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

LOURDES ULIANO torna público que recebeu do 
I A P,  R e n o v a ç ã o  L i c e n ç a  O p e r a ç ã o  p a r a 
SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, implantada 
na PARTE DESMEMBRADA LR 111-B E LOTE 
111-B-2, GL FRANKLIN, COLONIA PERUIBE, 
COM. SAO JOSE, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 19.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

MARCOS OENNING E PAULO OENNING 
tornam público que receberam do IAP, Renovação 
Licença Operação para SUINOCULTURA DE 
TERMINAÇÃO, implantada no LOTE RURAL 01 
DESM.LOTE 54, GL 09, COLONIA PINDORAMA, 
CAMPESTRE, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 15.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO LICENCIAMENTO 
AMBIENTAL SIMPLIFICADO

PAULO ROQUE E PATRICIA ROQUE tornam 
público que receberam do IAP, Licenciamento 
Ambiental Simplificado para AVICULTURA DE 
CORTE, a ser implantada no LR 68, GL. 
FRANKLIN, PADRE FEIJÓ, Município de NOVA 
AURORA, Estado do Paraná .  Val idade: 
15.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
INSTALAÇÃO

PEDRO AVANCINI torna público que recebeu do 
IAP, Licença Instalação para PISCICULTURA DE 
ADULTOS, a ser implantada no LR 12, LOT. 
SANTO ANTÔNIO, SAÍDA PALMITÓPOLIS, 
Município de NOVA AURORA, Estado do Paraná. 
Validade: 15.12.2017.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

ROSINEI ALVES, torna público que recebeu do 
IAP, Licença Operação para SUINOCULTURA DE 
TERMINAÇÃO, implantada no SUB-LOTE 281-
A, GLEBA 10-A, COLONIA PERUIBE, SAO 
JOSE DOS LOCKS, Município de NOVA 
AURORA,  Es tado  do  Paraná .  Va l idade : 
15.12.2020.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

VALDECIR EFFTING torna público que recebeu 
do IAP, Renovação Licença Operação para 
S U I N O C U LT U R A D E  T E R M I N A Ç Ã O , 
implantada no LOTE RURAL 115-A-5 GLEBA 11 
COLONIA PINDORAMA, COM. RIO VERDE, 
Município de CAFELÂNDIA, Estado do Paraná. 
Validade: 19.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA OPERAÇÃO

VANEIDE SKURA torna público que recebeu 
do IAP, Renovação Licença Operação para 
AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 
07-REM, GL. 06, COL. PINDORAMA, SILVA 
JARDIM, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 15.12.2022.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 

INSTALAÇÃO

VICTOR MATEUS DA SILVA torna público que 

recebeu do IAP,  Licença Insta lação para 

PISCICULTURA DE ADULTOS, a ser implantada 

no LR 478, BAIRRO BONITO, GL. RIO VERDE-2, 

ESTRADA LONDRINA, Município de JESUÍTAS, 

Estado do Paraná. Validade: 15.12.2017.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

WALDIR FILIPPI E EDVILSON FILIPPI 
tornam público que receberam do IAP, Licença 
Operação para AMPLIAÇÃO SUINOCULTURA 
DE TERMINAÇÃO, implantada no LOTE RURAL 
231, GLEBA 08, COLONIA PINDORAMA, ALTO 
IGUACUZINHO, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná. Validade: 29.01.2018.
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